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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Удаленка не удалась

Елена МАТВЕЕВА

«В Питере  - платить!»  - 
решили местные власти и 
с 1 апреля ввели курорт-
ный сбор. Теперь каждый 
турист, приезжающий в 
Северную столицу, должен 
платить дополнительно 100 
рублей за каждые сутки.

Курортный сбор есть не 
только в Санкт-Петербурге, 
но и в некоторых других ре-
гионах: Краснодарском, 
Ставропольском, Алтай-
ском краях. Но не успели 
мы привыкнуть к сбору, 

как правительство реши-
ло его… отменить.

Отменить закон, но не 
плату. В Кабмине готовится 
законопроект, который пред-
лагает во всех регионах вме-
сто курортного сбора ввести 
туристический налог, кото-
рым будет облагаться про-
живание в гостиницах.

До конца весны этот за-
конопроект хотят внести 
в Госдуму. А значит, уже 
в этом году его могут при-
нять.

В правительстве еще 
не решили, какой будет 

ставка налога, но основ-
ное предложение - 3% от 
цены проживания. Путеше-
ственники увидят наценку 
при бронировании гости-
ницы, также она станет от-
ражаться в счете из отеля.

Новый налог будет еди-
ным для всей страны. Од-
нако регионы при желании 
смогут его не вводить. Со-
бранные деньги регионы 
должны направлять на 
развитие туристической 
сферы - точно так же, как 
это было с курортным сбо-
ром.

Заплати налоги 
и отдыхай спокойно

Инфляция в вине

Владимир НИКОЛАЕВ

В мае ожидается 
повышение цен.

Во-первых, с 1 мая выра-
стут акцизы на вино и шам-
панское  - аж в три раза! 
Во-вторых, растет себесто-
имость: дорожают бутылки, 

этикетки, транспортные 
услуги, растут зарплаты и 
затраты по кредитам…

Именно этим российские 
виноделы объясняют гряду-
щий скачок цен, о котором 
они предупреждают офици-
ально. «Абрау-Дюрсо», «Ку-
бань-Ви но», «Фанагория» и 
некоторые другие произво-
дители уведомили торговые 
сети о росте цен на их про-
дукцию. Некоторые марки 
подорожают аж на 35%!

- Процесс уже идет. На-
пример, ставка акциза по-
вышается с 1 мая, но это 
день, с которого продукция 
должна иметь на бутылке 
новую, более дорогую мар-

ку, - пояснил руководитель 
Центра исследований фе-
дерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРА) 
Вадим Дробиз. - Поэтому 
новые акцизные марки по-
купаются заранее, то есть 
уже сейчас. К тому же 
Минфин предложил с 1 ию-
ня повысить минимальные 
розничные цены на крепкий 
алкоголь…

К чему это все приведет 
на рынке? Пить меньше 
точно не станут. Вряд ли 
появится импортный фаль-
сификат или левая водка. А 
вот производители дешевых 
нелегальных отечественных 
вин могут активизироваться.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Ph
ot

oX
Pr

es
s.

ru

Откуда берутся на наших 
улицах молодежные 

криминальные
группировки

Читайте на стр. 2 - 3 �

4 417 000

№ 27 (27577) 2024 год
Вторник

16 апреля

Продолжение на стр. 11 �

Анна КУКАРЦЕВА

ЕГЭ и ОГЭ все ближе, дети и родители 
все более нервные. С одной стороны, за 8 - 
10 лет учебы и контрольные, и промежуточ-
ные экзамены были много раз. С другой - 
выпускной экзамен из школы, хоть из 9-го, 
хоть из 11-го класса, - это очень важно. 
И, конечно, волнительно.

Упражнения 
для тренировки 
памяти 
перед ЕГЭ 
и не только

Председатель Следственного комитета 
РФ Александр БАСТРЫКИН:
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Чему нас научила 
дистанционная работа
Насколько она 
эффективна
Загонят ли всех 
обратно в офисы
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- Александр Иванович, во 
многих регионах России за-
метна тенденция по крими-
нализации несовершеннолет-
них. Сегодня на улице нередко 
можно встретить жестокость, 
агрессивность, цинизм и враж-
дебность подростков к окру-
жающим. Ваши официальные 
данные подтверждают эту тен-
денцию?

- В последние годы отмеча-
ется небольшой рост как чис-
ла сообщений о преступле-
ниях несовершеннолетних, 
так и количества уголовных 
дел, возбужденных по итогам 
их рассмотрения. Например, 
если в 2022 году было возбуж-
дено 8573 уголовных дела, 
то в 2023 году - уже 8757. Но 
большую обеспокоенность 
вызывает именно увеличение 
числа тяжких и особо тяжких 
преступлений, совершаемых 
подростками. В 2023 году их 
стало на треть больше, а в 
общем массиве совершен-
ных ими преступлений доля 
групповой преступности со-
ставила свыше 40%.

Тревожных примеров мно-
го: в Белгороде группа под-
ростков избивала сверстни-
ков. В Санкт-Петербурге 
группа из 16 лиц системати-
чески нападала на местных 
жителей, провоцируя драки 
в общественных местах, все 
происходящее снимали на ка-
меры мобильных телефонов и 
размещали в сети Интернет. 
Аналогичные действия со-
вершала группа подростков в 
Тюмени. В Ульяновске между 
молодыми людьми произош-
ли драки, причиной которых 
послужил малозначительный 
повод. В Волгограде компа-
ния несовершеннолетних 
жестоко избила пассажира в 
автобусе после замечания по 
поводу вызывающего поведе-
ния в общественном месте. В 
прошлом месяце в Северной 
столице двое подростков до 
смерти избили мужчину. Во 
всех этих случаях нападав-
шие были оперативно уста-
новлены правоохранитель-
ными органами и привлечены 
к уголовной ответственности. 
Некоторые уже предстали пе-
ред судом.

НУЖНЫ ЛИ СЕРИАЛЫ 
ПРО МАНЬЯКОВ?

- Данные факты выглядят 
как серьезный вызов окружаю-
щим. Но с чем они могут быть 
связаны? Каковы их причины?

- В деталях каждого престу-
пления следователи разбира-
ются, устанавливая непосред-
ственные мотивы нападений. 
Но здесь крайне важно вер-
нуться к первоначальным 
причинам того, что создает 
почву для формирования де-
структивной модели поведе-
ния подростков. Мной уже 
неоднократно отмечалось, 
что это во многом связано с 
тем, что молодое поколение 
не получает такого воспита-
ния, которое бы позволило 
сформировать навыки куль-
турного общения, здоровую 
психологическую адаптацию 
в социуме, позитивное миро-
воззрение, интеллектуальное 
любопытство. Телевидение, 
интернет, социальные сети 
стали источниками для под-
ражания, которые культиви-
руют насилие, равнодушие к 
проблемам сверстников, без-
нравственность.

Внимание юного поколения 
привлекают фильмы и ком-
пьютерные игры с элементами 
насилия, террора, где в про-
цессе игры, например, идет 
стрельба в гражданских лиц 
или представителей право-
охранительных органов. По-
стоянное взаимодействие с 
насилием в играх может при-
вести к тому, что подростки 
будут считать совершенно 
нормальными агрессивные 
поведенческие модели, и это 
может повлечь искаженное 
восприятие реального мира, 
чувство вседозволенности 
и безнаказанности, а также 
стресс, тревогу и депрессию.

Несмотря на то что сегодня 
изменяется подход к изго-
товлению информационного 
контента, транслируемого 

телевидением, результаты 
этой работы еще далеки от 
совершенства. Спрашива-
ется, зачем нужны много-
серийные фильмы про ма-
ньяков? Какую пользу для 
общества они несут? Зачем 
рекламировать и увекове-
чивать имя одного из самых 
жестоких серийных убийц 
в России? Зачем брать ин-
тервью у того, кто похитил 
и насиловал в подвале двух 
несовершеннолетних дево-
чек? Действительно ли это 
те герои, на истории которых 
надо тратить время зрителя?

Ведь у России величайшая 
история, наука, культура, 
литература. Страна гордится 
своими учеными, врачами, 
космонавтами, спортсмена-
ми, военачальниками. Наши 
отцы и деды воевали за Роди-
ну в Великую Отечественную 
войну, наши современники 
сейчас героически воюют с 
неонацизмом на Украине в 
рамках специальной военной 
операции. Именно эти лю-
ди должны становиться теми 
героями, на которых следует 
ориентироваться молодому 
поколению.

- Согласен, но в то же время 
сейчас достаточно популяр-
ными становятся проекты, где 
главными героями являются 
лица, нарушающие закон. По 
вашему мнению, подобные се-
риалы нужны?

- На мой взгляд, фильмы 
на бандитскую тематику не-
гативно влияют на подрост-
ков. Дело в том, что сейчас 
достаточно много детей пре-
доставлены сами себе. Если 
они смотрят подобные филь-
мы и сериалы одни и рядом 
нет тех, кто мог бы им разъ-
яснить суть происходящего 
и правильно расставить ак-
центы на тех сюжетах, кото-
рые способствуют развитию 
критического мышления и 
гуманности, то высока ве-

роятность, что они могут 
с положительной стороны 
расценить действия героев, 
которые, руководствуясь 
собственными критериями 
о морали, идут на престу-
пления.

Например, подростки с 
экранов видят, что герои 
этих фильмов могут избира-
тельно подходить к выбору 
жертв - у одних красть можно, 
у других - нет, одних убивать 
можно, других - нет. Подоб-
ное ведет к формированию 
ложных представлений о до-
пустимом, романтизации в 
сознании подростков этих 
персонажей и совершаемых 
ими поступков. Но крими-
нальные истории как в жиз-
ни, так и в сериалах закан-
чиваются всегда трагично, 
причем зачастую не только 
для самих участников груп-
пировок, но и их знакомых, 
близких и родственников. И 
многие сериалы задумыва-
лись как раз, чтобы показать 
зрителю этот путь и напом-
нить, куда он ведет. И если 
подростки их все же смотрят, 
важно, чтобы они это делали 
вместе с теми, кто способен 
правильно охарактеризовать 
события на экране, расста-
вить акценты, отделить лож-
ное от истинного.

Кстати, подобная практи-
ка была прежде, в Советском 
Союзе. Студенты и школьни-
ки собирались коллективно 
для просмотра фильмов, по-
том их публично обсуждали с 
педагогами и наставниками, 
делились мнениями, анали-
зировали поведение героев, 
и это имело положительный 
эффект.

ШКОЛА 
«НЕ ЗАМЕТИЛА», СЕМЬЯ 
«НЕДОСМОТРЕЛА»

- Но и обстановка в семье 
немаловажна…

- Безусловно, среди других 

факторов, способствующих 
совершению преступлений 
несовершеннолетними, сле-
дует также выделить безнад-
зорность юных правонаруши-
телей, проблемы социального 
неблагополучия и жизне-
обеспечения их семей. Про-
блема также заключается и 
в том, что образовательные 
организации нередко, что 
называется, «замалчивают» 
агрессивное поведение под-
ростков, не информируют об 
этом правоохранительные ор-
ганы. Одна из причин такого 
явления - боязнь потери сво-
их позиций в рейтинге. Видя 
это, подросток считает себя 
безнаказанным и продолжает 
«терроризировать» учащихся, 
а нередко и педагогов. Вме-
сте с тем необходимо также 
помнить и о том, что дети не в 
полной мере способны адек-
ватно оценить общественную 
опасность своего поведения. 
Не случайно для несовер-
шеннолетних предусмотрен 
особый механизм уголовно-
го судопроизводства, в том 
числе при назначении им на-
казания.

- Видимо, для тех, кто на-
падал на прохожих, нет авто-
ритетов среди взрослых?

- Несмотря на то что мно-
гие из благополучных семей, 
интерес к созидательной ин-
формации и вовлеченность в 
позитивную повестку у них 
отсутствует. Невостребо-
ванность их потенциала для 
общества ведет к снижению 
мотивации деятельности. Вы 
правы, эти ребята не прояв-
ляют особой заинтересован-
ности к учебе, не прислушива-
ются к замечаниям педагогов. 
У них сформировано свое вос-
приятие норм дозволенного, 
которое сильно отличается от 
общепринятого. Поэтому они 
спокойно идут на совершение 
противоправных поступков, 
не чувствуя ответственности 
и не думая о последствиях. 
И это обоснованно вызывает 
опасения. Причем некото-
рые из них и ранее уже были 
уличены в противоправном 
поведении, совершении ад-
министративных правонару-
шений, в связи с чем они были 
поставлены на учет. Напри-
мер, в Тамбове инициатором 
нападения вообще являлась 
девушка, которой просто ста-
ло нравиться избивать других 
людей. Следствием назначена 
по делу в том числе психолого-
психиатрическая экспертиза, 
чтобы понять, что побудило ее 
к такому поведению.

Анализ уголовных дел по-
казывает, что зачастую как раз 

Разборки уличных группировок поражают своей жестокостью и часто записываются 
их участниками на видео, чтобы похвастать перед сверстниками в соцсетях.
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В стране вновь растут 
цифры преступности среди 
несовершеннолетних. Что 
могут сделать правоохрани-
тели, общество, школа и се-
мья, чтобы наши дети брали 
пример с настоящих героев 
страны, а не агрессивных и 
разрушительных персона-
жей во дворах и соцсетях, не 
уходили бы в криминальные 
компании? Об этом «Комсо-
мольской правде» рассказал 
председатель Следственного 
комитета России Александр 
БАСТРЫКИН.

Председатель Следственного комитета РФ Александр БАСТРЫКИН:

Откуда берутся на наших      улицах молодежные 
                    криминальные      группировки
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более слабохарактерные под-
ростки попадают под влияние 
тех, кто обладает выраженными 
лидерскими качествами. И вот 
как раз поведение последних, их 
установки становятся опреде-
ляющими. Если подобную ма-
нипуляцию не пресечь, ребята 
становятся неуправляемыми, у 
них формируется отрицательное 
отношение к закону, и зачастую, 
как следствие, они вовлекают-
ся в преступные группировки. 
Поэтому профилактическая со-
ставляющая здесь крайне важна.

В рамках расследуемых уго-
ловных дел после установления 
обстоятельств, способствовав-
ших совершению преступле-
ний, следователями ведомства 
внесены представления по 7768 
оконченным уголовным делам. 
По нашей инициативе к дис-
циплинарной ответственно-
сти привлечены свыше 5 ты-
сяч (5171) должностных лиц 
органов, входящих в систему 
профилактики, которые свое-
временно не приняли право-
вых, педагогических и иных 
мер, направленных на выявле-
ние и устранение причин, спо-
собствующих антиобществен-
ному поведению подростка.

ДОЛЖНА БЫТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
ЖЕСТОКОСТИ

- С учетом того, что многие 
снимают негативный контент и 
выкладывают его в интернет. Как 
быть с этим?

- Мы видим, что во многих 
случаях о происходящем стано-
вилось известно из социальных 
сетей, когда сами участники со-
бытий снимали и размещали 
видеоролики противоправных 
действий. Распространители 
таких материалов играют на 
садистских инстинктах опре-
деленного сегмента интернет-
пользователей. Известно о 
существовании интернет-
сообществ, которые при по-
мощи различных манипуля-
ций пропагандируют насилие, 
способствуют формированию 
деструктивной активности у 
подростков. Лишенные обще-
ственно полезной цели, осно-
ванные на одобрении антикуль-
турных образцов поведения, 
такие трансляции представ-
ляют серьезную угрозу для об-
щества. В этой связи надо как 
можно скорее принять закон 
об административной ответ-
ственности за распространение 
с использованием платформ 
потокового вещания фото- 
или видеоматериалов с изо-
бражениями противоправных 
деяний, совершенных с особой 
жестокостью, а также усиле-

нии уголовной ответственности 
за совершение преступления 
с публичной демонстрацией в 
СМИ, а также сети Интернет 
(внести изменения в ст. 63 УК 
РФ, дополнив ее соответствую-
щим новым отягчающим вину 
обстоятельством).

Короткие ролики, длящие-
ся несколько секунд, вызыва-
ют в комментариях большую 
агрессию, которая в дальней-
шем переносится в реальную 
жизнь. При наличии механиз-
мов мониторинга такой агрес-
сии можно было бы предотвра-

тить трагические последствия. 
В некоторых регионах уже 
есть опыт работы центров ин-
формационной безопасности 
молодежи и психологической 
помощи. Увеличение числа по-
добных центров, которые при-
меняли бы единый алгоритм 
действий, повысит эффектив-
ность формирования у моло-
дежи гражданской позиции, 
а также будет способствовать 
противодействию идеологии 
терроризма и экстремизма.

НЕОБХОДИМ ИНСТИТУТ 
НАСТАВНИЧЕСТВА

- Что, по вашему мнению, не-
обходимо предпринять для уси-
ления профилактики подростко-
вой преступности?

- В нашей стране более 400 
тысяч подростков состоят на 
профилактическом учете, а чет-
верть из них повторно престу-
пают закон. В настоящее время 
в Госдуме подготовлен законо-
проект, который предусматри-
вает привлечение наставников 
и общественные организации 
к профилактической работе с 
детьми, попавшими в трудную 
жизненную ситуацию. Мне ка-
жется, эта идея заслуживает са-
мого пристального внимания. 
После образования реестра на-
ставников комиссии по делам 
несовершеннолетних в полной 
мере смогут использовать об-

щественных наставников, в том 
числе выдвигаемых трудовыми 
коллективами предприятий и 
организаций, для профилакти-
ческой работы с несовершенно-
летними правонарушителями.

В советское время такой ин-
ститут показал свою положи-
тельную роль в деле воспитания 
трудных подростков. Вместе с 
тем надо сказать, что в ряде ре-
гионов институт общественных 
воспитателей уже действует и 
после участия в социальных 
проектах трудные подростки 
успешно возвращаются к нор-

м а л ь н о й 
жизни.

П о м и м о 
этого, нуж-
но усили-
вать роль 
подразде-
лений по 
делам не-
совершен-
н о л е т н и х 
МВД Рос-
сии. В на-
шей стране 
существу-
ют центры 

временного содержания для 
несовершеннолетних право-
нарушителей в системе МВД. 
Полагаем, необходимо рас-
ширить категории детей, ко-
торые могут помещаться в та-
кие центры по решению суда, 
например, неоднократно со-
вершившие административные 
правонарушения. В центрах с 
такими ребятами будут рабо-
тать психологи и другие спе-
циалисты, которые смогут на 
ранних стадиях скорректиро-
вать деструктивное поведение.

А еще необходимо шире ис-
пользовать механизм привлече-
ния волонтерских организаций 
к профилактической работе с 
детьми, в том числе для соци-
альной адаптации детей-сирот 
и всех молодых людей, кто на-
ходится в трудной жизненной 
ситуации. Еще раз повторю, 
надо активно заниматься с 
молодежью. Если общество и 
государство не будут это делать, 
то найдутся силы, которые ис-
пользуют их ресурс в своих ин-
тересах.

Также я поручил подразде-
лениям центрального аппарата 
тщательно проанализировать 
материалы уголовных дел, рас-
следуемых по данным фактам, 
обобщить необходимую инфор-
мацию, в том числе причины и 
условия, способствовавшие со-
вершению каждого из этих пре-
ступлений. Информация будет 
направлена в соответствующие 
органы для учета при организа-
ции дальнейшей профилакти-
ческой работы.

Отечественные разработчики трудятся 
над новой компьютерной игрой, 
посвященной космосу (читайте на стр. 10).

О чем должны быть игры, 
сделанные в России?
Виталий ДЕМИДКИН, полковник Группы «А»:

- Нужны такие игры, где можно вжиться в роль простого 
русского героя. Лучше об этом спросить у нашего команди-
ра, но есть операции «Альфы», где реальность была круче 
любой игры. Захват дворца Амина в Кабуле - никто круче не 
придумает. Освобождение заложников и четырех самолетов 
в СССР - там Голливуд отдыхает.

Александр КУЗЬМЕНКО, 
независимый эксперт по видеоиграм:

- Патриотические игры нужны. Вышла игра «Смута» - инте-
ресная идея, но воплощение хромает. И вроде зачин хороший - 
что за Лжедмитрий и как он перевернул историю. Но метод 
вызывает вопросы. Заявка на высшую категорию, а что вы-
шло? Есть Росфильмофонд, нужен Росигрофонд. Такой совет 
экспертов. Мы же делали отличные игры - «Вторая мировая» 
или «Ил-2 штурмовик». И«Мир танков» от братьев-белорусов 
поддерживал патриотические тенденции. Аудитория пластич-
на: что предложим в высоком качестве, в то и будут играть.

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, интернет-омбудсмен:
- Какая игра выстрелит и как и что зайдет, вряд ли кто 

всерьез спрогнозирует. Надо больше различных по тематике 
предложений и как можно больше предпринимателей в этой 
сфере, которые верят в свой продукт, опираясь на интуицию 
и на опыт. У каждой новой игры должны быть высокая вну-
тренняя энергия и высокие возможности самореализации 
игрока. У нас успешно делают самые разные игры - от военно-
исторических до шахмат. А какие больше востребованы, 
покажет время.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки им. Анны Ахматовой:

- Вышла отличная игра «Русы против ящеров». Хорошее на-
правление - увлекательное сетевое путешествие. А вообще 
в России комиксы и игры шли добивкой к американским 
мульт-блокбастерам вроде «Чипа и Дейла» и «Русалочки». 
Мультики заканчивались  - начинались сопровождающие их 
игры и комиксы. Например, есть «Майор Гром» - успешный 
проект с нашим супергероем.

Вася ЛОЖКИН (Алексей КУДЕЛИН), 
художник и сценограф:

- Есть сделанная в России Atomic Heart, там можно забрести 
в подвал, где висят мои картины. Я ее скачал, мой сын пытался 
играть, но застрял. Мне нравились «Казаки», ее сделали лет 
20 назад. В той стратегии дело шло в XVII - XVIII веках, и ты 
выбирал, какую нацию отстаивать. Игры нужны разные. Но 
зло в них не должно побеждать.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Внуки всегда играют. Но я в это не вникал и не старался, от 
меня так далеко это, что я и не знаю, какие нам нужны игры.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Любые криминальные 
«геройства» подростков 

заканчиваются 
задержанием и показаниями 

следователям.

Председатель Следственного комитета РФ Александр БАСТРЫКИН:

Откуда берутся на наших  улицах молодежные 
криминальные      группировки
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид ЦУКАНОВ, эксперт Российского Совета 
по международным делам: 

- Эта акция Тегерана едва ли станет последней. Иран посредством 
массированного удара вполне мог устроить «стресс-тест» системе 
защиты Израиля, чтобы выявить ее слабые места.

Разумеется, говорить о постоянных ударах такого масштаба 
по израильской территории преждевременно, но «беспокоящий 
огонь» со стороны прокси-сил (проиранских группировок в третьих 
странах. - Авт.) вполне реален. 

Израиль вряд ли пойдет на серьезную эскалацию - например, 
удары по иранской ядерной инфраструктуре. Во многом по-

тому, что против выступают США. 

Александр МИХАЙЛОВ, руководитель 
Бюро военно-политического анализа, - 
в эфире Радио «КП»: 

- Израиль в 80 раз меньше Ирана. И даже если приме-
нит весь свой ядерный арсенал, например 20 ядерных 
боеприпасов, он не нанесет Ирану масштабного пора-
жения. А вот если Иран использует весь свой неядер-
ный арсенал, он просто сотрет Израиль с лица земли. 

Иран не собирается устраивать третью мировую 
войну, но, думаю, еще будет обмен ударами. 

Аббас ДЖУМА, журналист-
международник: 
- Тегеран заявил, что вопрос можно считать исчерпан-

ным, но, если Израиль совершит еще одну ошибку, «ответ 
будет более суровым». На любую атаку территории Ирана 

страна ответит с удвоенной силой. 
Если рассматривать сценарий дальнейшей эскалации, в оди-

ночку Израиль с Ираном не справится. Вашингтон уже почти сразу 
попросил союзника не предпринимать никаких радикальных действий 
без предварительных консультаций. Так что у Штатов остается воз-

можность снизить напряжение.
Но Израиль не для того ударил по консульству Ирана в 

Дамаске, перейдя все красные линии, чтобы не добиться 
желаемого от американцев. По-видимому, Нетаньяху все же 
надеется втянуть Соединенные Штаты в войну с Ираном.

Александр КУДЕЛЯ, 
Андрей БАРАНОВ

Начало третьей мировой 
или «в воздух чих»?

За конфликтом Ирана с Из-
раилем наблюдает весь мир. 
На момент подписания это-
го номера не было известно, 
какой ответ планируют изра-
ильтяне на иранские удары. 

Эксперты спрогнозировали 
для «КП» варианты развития 
событий.

В ночь на 14 апреля Иран 
впервые напрямую атаковал 
Израиль. Запустил две сотни 
беспилотников, полторы сот-
ни ракет. Израильтяне отчи-
тались, что перехватили 99%. 
Иран, наоборот, рапортует 
про свой успех: иранская 
«баллистика» обрушилась на 

базу военно-воздушных сил 
«Неватим» в пустыне Негев - 
15 попаданий.

Тегеран называет атаку 
реализацией права на са-
мооборону, оно прописано 
в Уставе ООН - ведь 1 апре-
ля Израиль ударил ракетами 
по иранскому консульству в 
Дамаске, погибли генералы 
Корпуса стражей исламской 
революции. 

Сейчас Байден уговаривает 
израильтян не отвечать мощ-
ной контратакой - перед вы-
борами президенту США не 
нужен пылающий Ближний 
Восток.

Но эта лихая темная ночка 
показала, как Штаты и Вели-
кобритания готовы защищать 
на деле стратегического союз-
ника. Их авиация встретила 
иранскую атаку на дальних 
рубежах, американские авиа-
носные группы направились 

в Персидский залив и Восточ-
ное Средиземноморье. А вот 
Киев ничего подобного не до-
ждется, хоть и очень просит.

В конгрессе США готовят 
очередные слушания о паке-
те помощи, изначально речь 
шла про Израиль и Украи-
ну. Теперь, скорее всего, бу-
дут обсуждать деньги только 
для Тель-Авива, сильно ис-
тощившего запасы снарядов. 
А незалежную опять попросят 
«подождать».

ПРЕДСКАЗАНИЕ ЖИРИНОВСКОГО
«Украины не будет! Вы не учитываете ситуацию на Ближ-

нем Востоке, там будут такие события, что все забудут 
вообще, что такое Украина. Дело идет к третьей миро-
вой войне, Иран - это не Вьетнам, и не Северная Корея, 
и не Косово. Здесь будут самые страшные события».

(2019 год. В программе 
«Вечер с Владимиром Соловьевым».)

Все об ирано-
израильском 

конфликте - 
в специальном разделе на сайте

Иран с Израилем перешли «красную линию»
В мире
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Владимир МАЗЕНКО

Помните весну 2020-го? 
Опустевшие улицы, маски на 
лицах редких прохожих, всюду 
надписи про безопасную дистан-
цию... Но самое непривычное для боль-
шинства россиян - массовый переход на 
дистанционный режим работы.

Прошло три года. Пандемия осталась 
в прошлом, но многие из нас уже не хо-
тят возвращаться в офисы. А может, 
и не надо?

ВОЗВРАЩАТЬСЯ - 
ПЛОХАЯ ПРИМЕТА

«Надо, Федя, надо!» - безжалостно 
отвечает руководство. После окон-
чания пандемии удаленку активно 
сворачивают во всем мире. Так, Марк 
Цукерберг ввел в своей организации 
обязательное посещение офиса ми-
нимум 3 раза в неделю. Хотя еще в 
2020-м он говорил, что «удалeнная 
работа повысит благосостояние в 
США». Дважды в неделю должны 
присутствовать на рабочем месте со-
трудники самой «дистанционно ори-
ентированной» компании Zoom. Та 
же история в Amazon. В компании Х 
(бывший Твиттер) удаленный формат 
и вовсе полностью свернули.

Похожая ситуация и в России - от 
полноценной дистанционки отказал-
ся, например, Яндекс. Другие отече-
ственные компании тоже закручива-
ют гайки удаленщикам. Вот сколько 
россиян отвечали утвердительно на 
вопрос «Есть ли в вашей компании 
сотрудники, работающие удаленно?» 
(по данным SuperJob):

✓ в мае 2020-го: почти 60%;
✓ в конце 2023-го: меньше 40%.
Всего, по данным Росстата, дистан-

ционно сейчас трудится около 1,5 млн 
россиян. С одной стороны, это много: 
до пандемии было 30 000. Но на пике 
противоковидных ограничений, по 
оценке Минтруда, таких было больше 
5 млн человек.

- Удаленка разочаровала компа-
нии, поэтому в последние годы мы 
наблюдаем массовое возвращение 
персонала в офисы. С 2020 по 2023 
год доля руководителей, которые 
положительно воспринимали такой 
формат, сократилась с 55% до 28%, 
отмечает карьерный консультант Га-
лина Бобкова.

ПРО КПД И Т. Д.
Почему же удаленка так разочаро-

вала руководителей? Да потому что 
для них главный вопрос - качество 
работы и производительность труда. 
И вот здесь все оказывается не так 
радужно.

Чем дольше сотрудники остаются 
на удаленке, тем больше компаний 
сообщали о падении производитель-
ности труда. По данным аналитиче-
ской службы Vocon, если в апреле 
2020 года (когда пандемия только-
только выгнала нас из офисов) 56% 
компаний в разных уголках мира за-
являли о превосходной продуктивно-

сти удаленной работы, то уже осенью 
того же года 40% отмечали снижение 
эффективности.

- Удаленка оказалась сложным ис-
пытанием в первую очередь для ра-
ботодателей, - согласен профессор 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ Александр Сафонов. - 
И главная проблема здесь скорее 
психологическая. Есть проблемы с 
трудовой дисциплиной не только со 
стороны сотрудников, но и началь-
ства. Ведь зайти в кабинет и наорать 
на своих подчиненных многим руко-
водителям проще, чем составить под-
робное техзадание и продумать си-
стему мотивации и контроля. Кроме 
того, начальников постоянно гложут 
мысли, что его подчиненные могут 
параллельно работать на кого-то еще.

Эксперт подчеркивает: в мире до сих 
пор нет объективных доказательств 
эффективности или, напротив, не-
эффективности дистанционного 
формата с точки зрения экономики 
предприятий. Зато с уверенностью 
можно говорить, что с переходом на 
удаленку люди начинают работать… 
дольше! Это доказывают многие ис-
следования. Например, российская 
компания «Стахановец» выяснила, 

что из дома сотрудники работают поч-
ти на полтора дня в месяц дольше, 
чем из офиса.

ОСОБЫЕ КАЧЕСТВА
Что же не так с удаленным форма-

том? Масштабное исследование на 
эту тему провела российская компа-
ния «Экопси консалтинг». Эксперты 
проанализировали работу 4500 со-
трудников предприятий розничной 
торговли, фармацевтики, IT, пище-
вой промышленности. И оказалось, 
что дистанционный формат требует 
от людей особых качеств, которыми 
обладают далеко не все. Вот они:

❶ умение быстро учиться и коррек-
тировать планы;

❷ готовность честно говорить о 
проблемах;

❸ умение легко находить общий 
язык с работниками других подраз-
делений;

❹ способность объединять других 
для выполнения своей цели;

❺ умение принимать решения на 
долгосрочную перспективу.

Звучит мудрено, поэтому сразу к вы-
водам: в «Экопси консалтинг» приш-
ли к заключению, что развитыми уни-

кальными качествами, необходимыми 
именно для удаленной работы, обла-
дают лишь 8,7% сотрудников. То есть 
только каждый одиннадцатый из нас 
может оставаться эффективным и в 
дистанционном формате, у остальных 
это получается не очень.

ИЗМЕРЯЕМЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
Эффективность дистанционного 

формата зависит, конечно, и от вида 
деятельности. В компании «Стахано-
вец» определили: лидеры по продук-
тивности вне офиса - программисты, 
дизайнеры и маркетологи.

- Эффективнее всего удалeнные со-
трудники трудятся на тех позициях, 
где может быть конкретный измеряе-
мый результат их работы. А не там, где 
постоянный, размазанный во времени 
процесс, - объясняет Галина Бобкова.

По словам Галины Бобковой, «при 
прочих равных» чаще всего на уда-
ленке снижается эффективность тех 
сотрудников, которые заняты опера-
ционной деятельностью (регулярные, 
рутинные бизнес-задачи). Среди них 
бухгалтеры, корпоративные юристы, 
менеджеры по персоналу, секретари 
и помощники руководителей.

Удаленка не удалась

У дистанционного и гибридного форматов явно есть слабые стороны, но выкорче-
вать его из нашей жизни уже невозможно. Минтруда прогнозирует: в долгосрочной 
перспективе (то есть минимум лет через 5 - 10) на полной или частичной удаленке 
будут трудиться 10% трудоустроенных россиян, или 5,5 млн работников.

- Сейчас на рынке труда наблюдается интересное явление. Работодатели ста-
раются по максимуму сократить число удаленных сотрудников. А сами работники 
больше тяготеют именно к полностью дистанционному формату либо к гибридно-
му, - отмечает Галина Бобкова.

По данным «Стахановца», 80% работников отдадут предпочтение работодателю, 
который готов использовать гибрид. Поэтому дистанционный и гибридный график 
сегодня становятся «пряниками». Их предлагают дефицитным категориям сотрудни-
ков, чтобы сделать их лояльнее именно этой компании. Чаще всего речь идет о про-
граммистах, менеджерах по продажам, инженерах и бухгалтерах (данные SuperJob).

- Сейчас (в условиях дефицита кадров. - Ред.) работодатели вынуждены учитывать 
пожелания работников,  - говорит Галина Бобкова.  - Тренд будущего, как я это ви-
жу, - гибкие формы занятости и режима работы. Полностью удаленные сотрудники 
преимущественно будут работать не в штате, а в качестве самозанятых и ИП. В этом 
статусе у работников нет фиксированной оплаты труда, они получают ее за конкрет-
ный результат, и их это здорово дисциплинирует.

Чему нас 
научила 
дистанционная 
работа, насколько 
она эффективна 
и загонят ли всех 
обратно в офисы.

Побеждает гибридный график
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ОПРОС
КАКУЮ РАБОТУ ВЫПОЛНЯЮТ 
В ВАШЕЙ КОМПАНИИ СОТРУДНИКИ, 
РАБОТАЮЩИЕ УДАЛЕННО?

По данным SuperJob. 
У респондентов была возможность 
указать больше одного варианта ответа.

%
• Информационные 
технологии 
• Управление 
персоналом/ кадры 
• Часть офисного персонала 
• Бухгалтерия/финансы 
• Кол-центр 
• Проектировщики/
конструкторы 
• Продажи/работа 
с клиентами 
• Юриспруденция 
• Маркетинг 
• Логистика
• Закупки/снабжение 
• Экономика 
• Другое (дизайн, аналитика, 
сметное дело,
документооборот, 
редактура и т. д.) 

83% сотрудников, периодически работающих 
удаленно, чувствуют себя счастливее, 
чем при работе исключительно в офисе.
40% работников считают гибкий график 
главным преимуществом удаленной работы.
84% удаленных сотрудников работают из дома, 
хотя могли бы работать откуда угодно.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным РАНХиГС, SuperJob, 
Owl Labs, Global Workplace Analytics.

75% людей уверены, что 
работают из дома более продуктивно
23% сотрудников готовы получать меньше, 
чтобы работать из дома хоть какое-то время.

Малый бизнес 
в 2 раза чаще 
нанимает 
удаленных 
сотрудников 
на полный рабочий день.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
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К удаленке 
оказались 

не готовы в первую 
очередь начальники. 

«А вдруг мои сотрудники 
вместо работы пиво 
пьют или с детьми 

играют?» - испугались 
многие из них...
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Независимость той или 
иной территории, народа, 
этноса зависит от многих 
причин - исторических, по-
литических, экономических. 
Тут мало одного желания. И 
если какой-либо народ или 
территория не имеет неза-
висимости, а находится в со-
ставе более мощного госу-
дарственного образования, 
то это вовсе не означает его 
неполноценность и неспо-
собность жить свободно. 
Свобода и благоденствие во-
все не определяются нацио-
нальными особенностями и 
территориальными граница-
ми. Если бы это было не так, 
то тогда бы можно было бы 
утверждать, например, что 
ни один из штатов США не 
свободен.

В Европе есть Шотландия 
и Уэльс, Каталония и Страна 
Басков, Сицилия и Корси-
ка. Там есть определенные 
национальные и мен-
тальные особенности, 
есть и националисти-
ческие течения, но в 
целом нельзя гово-
рить о какой-либо 
ущербности местных 
граждан, их неспо-
собности к свободе и 
независимости. Ведь, 
кроме независимости, 
есть масса других по-
литических процессов. 
Например, путь к сво-
им. В Европе это путь 
Эльзаса во Францию 
и объединение Гер-
мании. Что для одних 
сепаратизм, для дру-
гих возврат в родную 
гавань. Об истории 
нельзя судить по про-
пагандистским клише. 
Сегодня западные про-
пагандисты убеждают 
украинцев, что они не 
состоятся без собствен-
ной государственности, но 
реально эту государствен-
ность давно продали между-
народным корпорациям, она 
не соответствует националь-
ным интересам украинцев.

История современной 
Украины - это потеря ее 
политического значения и 
деградация управленческой 
элиты. Каждый украинский 
президент, получив власть 
из рук народа, пытался ее 
продать, и с каждым разом 

это все больше получалось. 
В настоящий момент Укра-
ина уже проданный лот на 
мировом политическом аук-
ционе, и когда ей воспользу-
ются окончательно, то вы-
кинут на свалку. Говорит ли 
это о том, что народ Украины 
ущербный? Нет, это говорит 
о том, что сформировалась 
ущербная элита, которая 
этим народом не может и не 
хочет управлять. Сначала она 
продавала интересы страны, 
а потом дошла до того, что 
продает людей на пушечное 
мясо. Поэтому процесс краха 
страны уже запущен и нахо-
дится на последней стадии.

Сегодня с уверенностью 
можно утверждать, что укра-
инский народ хотел дружбы и 
единства с Россией, но каж-
дый украинский президент 
обещал это, а потом делал 
противоположное. С каж-
дым украинским президен-

том творились метаморфо-
зы, политические кульбиты, 
которые разрушали страну. 
После шестого такого фо-
кусника страна разрушена 
до основания, а седьмого не 
выдержит.

ФОКУС ПЕРВЫЙ -
КОММУНИСТИЧЕСКИЙ 
ИДЕОЛОГ ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В НАЦИОНАЛИСТА

Возьмем первого прези-
дента современной Украи-

ны Леонида Кравчука. Он 
победил на выборах дисси-
дента Вячеслава Черновола. 
И народ Украины ожидал, 
что бывший коммунистиче-
ский идеолог не будет вести 
антироссийскую политику 
и пресмыкаться перед Запа-
дом. Не тут-то было, получив 
власть, Кравчук начал вести 
значительно более радикаль-
ную политику, чем мог бы 
вести ее Черновол. Будучи 
по образованию экономи-

стом, он запустил развал 
экономики страны, который 
граждане Украины хорошо 
запомнили и назвали сумки 
с колесиками кравчучками.

ФОКУС ВТОРОЙ -
ИЗ ЯЩИКА ДОСТАЛИ 
ТРЕТИЙ ТУР

Естественно, что 
Кравчука переизбра-
ли, и пришел раке-
тостроитель Леонид 
Кучма с явными про-
российскими взгля-
дами. Напомним, что 
эти взгляды украин-
ский избиратель подо-
зревал у Кравчука, но 
ошибся. Кучма взял 
голоса Юго-Востока 
и победил. Со времен 
Кравчука те, кто по-
лучал голоса русско-
язычных регионов, 
становились прези-
дентами Украины.

Но Кучма не вы-
полнил своего пред-
выборного обеща-
ния сделать русский 
язык вторым госу-
дарственным и во 

многом поддался влиянию 
своего зятя Виктора Пинчука, 
который благодаря амери-
канскому еврейскому лобби 
стал реальным «смотрящим» 
по Украине от Запада. Куч-
ме удалось предотвратить 
крах украинской экономи-
ки и государственности, но 
в то же время страна стре-
мительно теряла уникальные 
производства и технологии. 
Ударило это прежде всего 
по электоральному региону 
Кучмы, где были сосредото-
чены высокотехнологичные 
производства.

Сформировавшаяся фи-
нансовая элита, в отличие 
от производственников 
и хозяйственников, была 
полностью ориентирована 
на Запад, ее интересы карди-
нально отличались от инте-
ресов народа, но она, при по-
мощи западных методичек, 
убеждала граждан Украины, 
что ведет страну к светлому 
будущему от «колониального 
прошлого». Вот эта элита и 
организовала первый май-
дан, под давлением которого 
был проведен незаконный 
третий тур.

ФОКУС ТРЕТИЙ -
БАНКИР ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В ПАССИВНОГО НАЦИСТА

Виктор Ющенко был един-
ственным президентом 
Украины, который не взял 
голоса Юго-Востока, но он 
вообще не был реальным по-
бедителем президентской 
гонки. «Ющенко пришел 
к власти каким образом на 
Украине? Что, в результате 
легитимных действий? Мы 
же знаем. Придумали третий 
тур голосования. Какой на 
хрен третий тур? Он не пред-
усмотрен Конституцией. Это 
госпереворот!» - сказал Вла-
димир Путин на встрече с во-
енкорами летом 2023 года.

Назначенный Западом 
Ющенко вовсе не собирался 
заботиться о народе, эконо-
мике страны и социальных 
программах. Вместо этого 
именно при Ющенко нацизм 
начал внедряться на госу-
дарственном уровне. Тогда 
украинцев начали приучать 
к мысли, что благосостояния 
нет не потому, что элита пло-
хо управляет и ворует, а по-

Каждый политик, прихо-
дивший к власти в Киеве, сра-
зу забывал обещания народу, 
благодаря которым был из-
бран, и вел страну в противо-
положную сторону. Сейчас 
мы видим апогей этого преда-
тельства, которое и привело 
в итоге к слому украинской 
государственности.

Об этом статья Председателя Совета Движения «Другая 
Украина» Виктора МЕДВЕДЧУКА, написанная для «КП».

Размышления у разбитой
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Виктор Ющенко (на фото целуется с певицей Русланой) 
не смог победить на выборах честно. 

Пришлось организовывать «оранжевую революцию»...

Владимир Зеленский 
(в центре), 

игравший Наполеона 
в кинокомедиях, 
придя к власти, 

возомнил себя великим 
военным стратегом. 

Но лишь привел 
Украину к состоянию 

«полураспада».
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тому, что Украина плохо ин-
тегрирована с Европой, а для 
интеграции с Европой нужно 
принять нацизм. В народе не 
могли ожидать, что чистень-
кий банкир Ющенко начнет 
себя вести, как малограмот-
ный полицай. Поигравшись 
во власть, Ющенко безро-
потно отдал президентство 
Виктору Януковичу, который 
получил мощную поддержку 
Юго-Востока, всего русско-
язычного населения и стал 
президентом.

ФОКУС ЧЕТВЕРТЫЙ -
ПРОРОССИЙСКИЙ 
ПОЛИТИК ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В ЕВРОРОМАНТИКА

Экономическое сотруд-
ничество с Россией сразу 
начало поднимать благосо-
стояние народа, но Янукович 
начал униженно заигрывать 
с ЕС. Это от него тоже ни-
как не ожидали, ведь народ 
понимал его как пророссий-
ского президента. В результа-
те Янукович, который хотел 
разом усидеть на двух сту-
льях, лишился своего кресла. 
Западу он был не нужен, они 
готовили своего ставленни-
ка, а своей политики он не 
имел, ни пророссийской, ни 
вообще какой-либо.

Будучи легитимным прези-
дентом, Янукович не нашел в 
себе моральных сил отстоять 
интересы народа, который 
его избрал. Он оставил этот 
народ на откуп набирающего 
силы нацизма и русофобии. 
И Донбасс поднялся сам, без 
него на свою защиту. Крым и 
Донбасс целыми регионами, 
которые больше некоторых 
европейских стран, переста-
ли верить украинским поли-
тикам. Жизнь показала, что 
они были правы.

ФОКУС ПЯТЫЙ -
БИЗНЕСМЕН 
СТАНОВИТСЯ ШЕСТЕРКОЙ 
НАТО

Украинский народ упорно 
не хотел того, кого ему навя-
зывает Запад. Запад ставил 
на Яценюка, но в один тур 
победил бизнесмен Петр По-
рошенко, которого тоже счи-
тали самым пророссийским 
из команды майдана. Из 
всей этой когорты куплен-
ных Западом политиков По-
рошенко казался наиболее 
миролюбиво настроенным  к 
России, и за него голосовало 
русскоязычное население.

Не тут-то было. Поро-
шенко многократно усилил 
антироссийскую истерию, 
продолжил вводить ее в ранг 
государственной политики и 
даже ввел в Конституцию, 
хоть и с серьезными наруше-
ниями Основного Закона, 

обязательства войти в ЕС и 
НАТО. Кроме того, он создал 
государственную карманную 
церковь ПЦУ, которая пошла 
в атаку на единственную ка-
ноническую православную 
церковь в Украине. Если бы 
все эти намерения Порошен-
ко заявил до выборов, он бы 
никогда не получил боль-
шинства голосов.

За всеми этими ухищрения-
ми и фокусами, созданием 
условий для процветания 
личного бизнеса ему некогда 
было заниматься экономи-
кой, и Украина стала самой 
бедной страной Европы. Па-
радокс в том, что движение 
в Европу, согласно запад-
ной политической рекламе, 
должно обогатить Украину, 
но произошло совершенно 
противоположное. Народ 
еще более обеднел. Шестой 
раз ошибиться было просто 
нельзя.

ФОКУС ШЕСТОЙ - 
МИРОТВОРЕЦ 
СТАНОВИТСЯ ИДЕОЛОГОМ 
ВОЙНЫ И РАДИКАЛЬНЫМ 
НАЦИСТОМ

Желание украинцев вы-
брать не из профессиональ-
ных политиков, а «парня 
из народа» понять можно. 
Слишком Украина постра-
дала от своего политического 
класса, уже не верила ему. 
С другой стороны, социаль-
ные психологи говорят, что 
граждане Украины перестали 
серьезно относиться к укра-
инской государственности, 
когда выбрали президен-
том клоуна. И здесь вывод 
однозначный, что уже тог-
да большинство украинцев 
на подсознательном уровне 
проголосовали за уничто-
жение государственности 
Украины.

В первый же день своего 
президентства Зеленский 

забыл, что он обещал наро-
ду, и ни дня не занимался 
такими скучными делами, 
как экономика, социальные 
программы, обеспечение 
законности и борьба с кор-
рупцией, и, главное, пере-
говоры о мире в Донбассе. 
Президент становился в 
красивые позы, артистич-
но говорил громкие слова, 
не всегда понимая их зна-
чения, особенно после упо-
требления «тонизирующих 
веществ». И, пока он игрался 
в президента, а его окруже-
ние во власть, конфликт вы-
плеснулся за пределы Дон-
басса.

Страну постигло страшное 
горе, но Зеленский обрадо-
вался, поскольку внимание 
всего мира было привлече-
но к нему. И пока украинцы 
страдали, умирали, в отчаянии 
покидали страну, Зеленский 
сделал нацизм государствен-
ной идеологией, изображал 
из себя великого полководца 
и ненавистника России. Если 
бы он играл эту роль на выбо-
рах, Порошенко прихлопнул 
бы его как муху.

незалежности

Самые свежие новости 
о событиях 

на Украине - 
в специальном разделе на нашем сайте
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Государственный переворот 2014 года, печально известный Евромайдан,
отдал незалежную во власть радикалов. 

Однако Крым, Донбасс и некоторые другие регионы с этим не смирились. 

Почему политический клоун       Зеленский - 
           последний президент       Украины

Украинские независимость, суверенитет и государ-
ственность проданы, разбазарены и сбыты всеми шестью 
президентами. Происходило это по одному шаблону - 
кандидат в президенты обещал одно, а делал совершенно 
противоположное. Обещал богатство - создавал бедность, 
обещал законность - поощрял беззаконие и коррупцию, 
обещал мир - провоцировал войну.

Анализ правления показывает, что ни один из шести 
президентов свой народ не уважал. Он действовал не 
в его интересах, он считал ложь, обман, коррупцию и 
беззаконие государственной политикой. И эта традиция 
в украинской государственности развилась до абсурда. 
Если первые президенты еще пытались держаться в 
каких-то приличиях, то последние свою глупость, жад-
ность и цинизм выставляют напоказ.

Подобное происходит в украинской истории не впер-
вые. И тогда традиционно Украина отправляется до-
мой,  в Россию, чаще всего по частям, но достаточно 
активно и без сожаления. То, что сегодня клика Зелен-
ского называет сепаратизмом, в реальности бегство от 
психически  ненормального руководства, которое своей 
некомпетентностью и глупостью добивает страну и ее 
граждан.

Если первые пять президентов в разной степени под-
рывали основы украинской государственности, то Зе-
ленский довершил этот процесс, устроив грандиозное 
кровавое шоу. Но это шоу подходит к концу, и уже 
сейчас на месте страны мы видим безлюдное пепелище. 
А возрождать это Дикое поле придется традиционно 
вместе с Россией, что сейчас и делают жители Кры-
ма, Донбасса, Запорожской и Херсонской областей, 
используя свое право на выбор нормальных условий 
жизни для себя и своих детей. Они сделали этот вы-
бор, учитывая смертельную опасность от действий на-
цистского киевского режима, грубое нарушение своих 
базовых прав, свобод, и геноцид, развязанный против 
русскоязычного  населения. Жители Крыма, ЛНР, ДНР, 
Херсонской, Запорожской областей реализовали свое 
право на самоопределение, закрепленное пунктом 2 
ст. 1 Устава ООН, статьей 1  Международного пакта об 
экономических, социальных и культурных правах от 16 
декабря 1966 года, провели референдумы и обратились к 
РФ за помощью. По результатам волеизъявления народа 
территории их проживания вошли в состав Российской 
Федерации. И  пока  Зеленский играет свой последний 
спектакль,  количество новых регионов России будет 
расти.

ПЕЧАЛЬНЫЕ ВЫВОДЫ
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Петр Порошенко пошел в атаку на русский язык 
и на русскую церковь, 

чем оттолкнул от себя многих избирателей. 
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Виктория ГАВРИК

Что известно о моряке  
с захваченного  
Ираном судна  
в Ормузском проливе.

Моряк из Тюменской об-
ласти Тимофей Колчанов ока-
зался на захваченном Ираном 
судне. В Ормузском проливе на 
контейнеровоз Aries 13 апреля 
напали иранские военные. Ко-
рабль принадлежит компании 
Zodiac Maritime израильского 
миллиардера Эяля Офера. Суд-
но вышло из Арабских Эмиратов под 
португальским флагом. Чуть позже в 
интернете появилось видео, снятое 
членами экипажа. На кадрах видно, 
как с борта вертолета на палубу на 
тросах спускаются люди. Позже ста-
ло известно, что это были иранские 
военные. В Иерусалиме заявили, что 
это «пиратская операция преступно-
го режима».

ПРЕРВАННЫЙ ЗВОНОК
Супруга похищенного тюменца 

Мария Колчанова сообщила, что муж 
выходил с ней на связь, но звонок 
был кратковременным, буквально 
8 секунд. Тимофей успел сказать, 
что с ним всё хорошо, но на связь 
он больше выйти не сможет, и тут 
звонок прервался.

Через некоторое время с женой за-
хваченного моряка связались пред-
ставители крюингового агентства. 
Они сообщили, что члены экипажа 
живы и здоровы, в настоящее время 

связи с кораблем нет. Судно находит-
ся в иранских водах, сейчас ведутся 
переговоры между дипломатами и за-
хватчиками. В консульстве Тегерана 
пообещали следить за обстановкой 
и держать связь с родственниками 
захваченного экипажа.

«Посольство находится в постоян-
ном контакте с местными властями 
на предмет выяснения всех деталей 
нахождения российского гражданина 
Т. С. Колчанова на борту морского 
судна Aries в целях оказания необ-
ходимого консульского содействия. 
Поддерживаем связь с родственни-
ками росморяка», - сообщили в по-
сольстве РФ в Тегеране.

ЧЕТВЕРТЫЙ КОНТРАКТ
38-летний Тимофей Колчанов ра-

ботает на судне старшим механиком, 
это его четвертый контракт. Он ро-
дом из города Фокино в Примор-
ском крае, окончил Военно-морскую 

академию во Владивостоке и поч-
ти 15 лет работает моряком. Почти  
12 лет назад Тимофей познакомился 
с будущей супругой Марией, моло-
дые люди поженились и переехали 
в Тюмень, где у них родилась дочь. 
Раньше моряк уже сотрудничал с вы-
шеназванной компанией и проблем 
не возникало.

Напомним, что 13 апреля морской 
спецназ Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР) захватил грузо-
вое судно MCS Aries, которое шло 
под флагом Португалии. Сотрудники 
посольства России в Иране расска-
зали, что на борту находится росси-
янин. Представительство контакти-

рует по данному вопросу с местными 
властями.

Ранее мы писали о том, что ночью 
с 13 на 14 апреля Иран впервые в 
истории напрямую атаковал Израиль: 
запустил две сотни беспилотников и 
полторы сотни ракет. Израильтяне 
отчитались, что перехватили 99 про-
центов из них, и говорят о триумфе 
своей ПВО. Иран, в свою очередь, 
отчитывается об успехе операции 
возмездия «Истинное обещание». 
Главный вопрос теперь - как Тель-
Авив ответит на атаку. Ответ ожидают 
в ближайшие двое суток. Тегеран в 
таком случае посулил нанести еще 
более жесткие удары.

Женился и переехал 
на ПМЖ в Тюмень

38-летний Тимофей Колчанов работает 
на судне старшим механиком.

Тимофей и Мария поженились и переехали в Тюмень.

Мария ВАСИЛЬЕВА

По предварительной 
версии полиции, 22-летний 
Кирилл погиб в горах 
от переохлаждения.

Ранее мы писали о том, что на Алтае 
в розыск объявили молодого человека. 
Парень выехал на такси из аэропорта 
Горно-Алтайска в село Артыбаш Туро-
чакского района, а потом бесследно 
пропал. По данным МВД, около 18 
часов вечера он вышел из автомобиля 
у торговых киосков и ушел в неизвест-
ном направлении.

- Поиски Кирилла начались сразу 
после обращения матери. Были все 
подключены к поиску, поисковый от-
ряд из Тюменской области тоже выез-
жал на место, - сообщили волонтеры.

Как рассказали знакомые Кирил-
ла, он прилетел на Алтай в качестве 
туриста, «хотел проникнуться местом 
силы», но погиб в тот же день. Об-

стоятельства и причины его гибели 
выясняют сотрудники полиции. Труп 
парня нашли жители Республики Алтай 
во время отдыха на берегу Телецкого 
озера. Больше полутора месяцев Ки-
рилл считался пропавшим.

Криминалисты, приехавшие на ос-
мотр места происшествия, не нашли 
видимых признаков насильственной 
смерти. Тело направили на эксперти-
зу. Предварительная версия: молодой 
человек мог скончаться от переохлаж-
дения. Предположительно, парень по-
терял сознание и, поскольку на Алтае 
в конце зимы стояли сильные морозы, 
скончался от переохлаждения. Рядом 
с его телом нашли личные вещи, па-
спорт и сотовый телефон, сообщили 
в пресс-службе Следственного коми-
тета России.

Серафима КРАСНОВА

Подтопление может 
грозить десяткам 
сёл и даже крупным 
городам.

Согласно последним данным 
гидропоста на 15 апреля, у села 
Ильинка река поднялась на 33 
сантиметра, в настоящее время 
ее уровень составляет 781 см. 
Напомним, что критическим 
режимом считаются 800 сан-
тиметров.

Оперативные данные предста-
вили в информационном центре 
правительства Тюменской обла-
сти. Власти опубликовали цифры 
на 8 часов утра понедельника, 
15 апреля. При этом река Тура 
в пределах города тоже продол-
жает прибывать. За сутки рост 
отмечен в плюс 43 сантиметра, 
до критической отметки еще да-
леко, она составляет 850 санти-
метров. Сейчас городская река 
на уровне 224 сантиметров.

Напомним, что, по прогнозам 

властей, в ближайшее время 
паводок из Казахстана дойдет 
до Тюменской области через 
реки Иртыш и Тобол. Предполо-
жительно, подтопление может 
грозить десяткам сёл и даже 
крупным городам.

КСТАТИ
Жителей Тюменской области 

предупредили о громких взрывах 
в районе реки Ишим. 15 апреля 
саперы начали здесь взрывать 
лёд, чтобы уничтожить ледяные 
заторы, сообщил губернатор 
Тюменской области Алек-
сандр Моор.

- В течение некоторого време-
ни жители Ишима и Ишимского 
района могут слышать громкие 
звуки. Серию направленных 
взрывов, которые избавят реку 
Ишим ото льда, проводят саперы 
ТВВИКУ. Территория на месте 
проведения работ оцеплена по-
лицией, - рассказали в информа-
ционном центре правительства 
Тюменской области.

Решение об уничтожении 
ледяных заторов принял глава 
Тюменской области Александр 
Моор 14 апреля после облета 
водоемов и оценки их состояния.

 ■ ВОДА ПРИБЫВАЕТ

Уровень воды в Ишиме и Иртыше  
за сутки вырос до критической отметки

 ■ ТРАГЕДИЯ

Туриста  
из Тюменской 
области спустя 
полтора месяца 
нашли мертвым 
на Алтае

Поисково-спасательный отряд «ЛизаАлерт»

Кирилл прилетел на Алтай 
в качестве туриста, «хотел 

проникнуться местом силы», 
но погиб в тот же день.
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Река Пункт
Уровень 
воды над 

нулем поста 
08 час (см)

Изменение 
уровня 
воды за 

сутки (см)

Критическая 
отметка уровня 

(ОЯ), (см)
Ледовые  
явления

Высшая Низшая
Ишим Ильинка 781 +33 800 Ледоход 10% 
Ишим Ишим 287 +54 850 -150 Неполный ледостав
Ишим Абатский 398 +25 960 Шуговая дорожка

Ишим Викулово 303 +18 1000 Закраины 20%, 
разводья

Карасуль Стрехнино 399 +8 Чисто
Тобол Коркино 395 -5 Чисто
Тобол Упорово 458 -22 Чисто
Тобол Ялуторовск 448 -9 850 240 Чисто
Тобол Иевлево 285 -6 950 Чисто
Исеть Исетское 328 +2 550 Чисто
Тура Тюмень 224 +43 850 -90 Ледоход 30%
Тура Покровское 252 +37 906 Чисто

Пышма Богандинское 195 +14 662 Ледоход 10%
Тавда Нижняя Тавда 206 +8 950 Чисто

Иртыш Тобольск 187 +31 853 -270 Закраины 10%,  
лед потемнел

Иртыш Уват 431 17 1285 Закраины 10%,  
лед потемнел

Иртыш Демьянское 217 12 1064 Закраины 20%

ГИДРОЛОГИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ НА 15.04.2024
Тюменский ЦГМС - филиал ФГБУ «Обь-Иртышское УГМС»
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Ярослав КОРОБАТОВ

На популярной игровой 
площадке VK Play появилась 
новая игра - симулятор кос-
мической отрасли «Космос - 
пространство будущего». По-
ка это только альфа-версия, 
но ее уже можно протестиро-
вать и потрогать руками. Это 
экономическая стратегия, 
пользователь примеряет на 
себя роль генерального кон-
структора, которому необхо-
димо выполнить ту или иную 
миссию: построить лунную ба-
зу, развить спутниковую группиров-
ку, создать российскую орбитальную 
станцию, совершить прорыв в пило-
тируемой космонавтике. А для этого 
надо вести научные исследования, 
строить заводы, конструировать кос-
мические аппараты... Иными слова-
ми, заниматься тем, что делает глава 
космической корпорации. В России 
аналога еще не было, и мы решили 
поговорить с создателями. 

ПЛЮС ИНЖЕНЕРНАЯ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

- Идея родилась около трех лет на-
зад, - говорит руководитель проекта 
Дмитрий Назаров. - Задумка состояла 
в том, чтобы сделать познавательно-
образовательное пространство с инте-
грированной цифровой платформой 
обучения. Поэтому мы настаиваем, 
что наш продукт - это не игра, а  ком-
пьютерный симулятор.

- Что это значит?

- Мы хотим, чтобы пользователь 
не только получал удовольствие за 
компьютером, но и приобретал по-
лезные знания: понимал, как ра-
ботает космическая отрасль, как 
ею управлять. А в перспективе мы 
планируем встроить в симулятор 
образовательные курсы. Таким об-

разом, мы убиваем несколько зайцев: 
в симуляторе вы быстрее прошли 
на следующий уровень. А в реаль-
ной жизни получили полезную ин-
женерную специальность, скажем, 
3D-моделирование. За рубежом есть 
аналог нашей разработки, это симу-
лятор Kerbal Space Program. В ряде 
стран он с одобрения NASA 
используется в школьных 
программах для профес-
сиональной ориентации 
и для знакомства детей с 
космической отраслью. 
Мы хотим сделать что-то 
в этом роде, только пойти 
еще дальше - трансформи-
ровать проект в образова-
тельное пространство. 

- Скептики скажут: дети и 
так зависают в компьютер-
ных игрушках, а вы хотите 
это в школу внедрить…

- Большинство игр, осо-
бенно стрелялки, действи-
тельно существуют для того, чтобы 
убивать время. Но стратегии застав-
ляют мозг думать, это своего рода  
шахматы. И потом, в цифровую эпоху 
многие образовательные и просвети-
тельские программы упаковываются 
в игровую форму, чтобы заинтересо-
вать молодежь. Наш симулятор - как 
раз такой случай.

НА АЛЬФУ ЦЕНТАВРА ЗА 4 ЧАСА
- Мы показывали нашу разработ-

ку представителям «Роскосмоса», - 
вступает в разговор путешественник 
и полярник Владимир Чуков, сегодня 
он возглавляет Экспедиционный центр 
«Арктика» Русского географического 
общества и помогает проекту Дми-
трия Назарова. - В Центре подготовки 
космонавтов ею заинтересовались. 
К ним постоянно приходят группы 
школьников, и они готовы использо-
вать симулятор «Космос - простран-
ство будущего» в качестве методиче-
ского материала: оборудовать класс, 
поставить компьютеры, чтобы дети не 
только руками потрогали оборудова-
ние, но и заодно погрузились в кос-
мическую виртуальную реальность.

Сейчас разработкой игры занима-
ется небольшая команда энтузиастов. 
Проект реализуется при поддержке 

Президентского фонда культурных 
инициатив. Грант был небольшой - 
3,6 миллиона рублей. С учетом всех 
источников финансирования на 
игру потрачено порядка 8 миллио-
нов руб лей. Поэтому многие про-
граммисты работали бесплатно, за 
интерес. Для сравнения: бюджеты 
популярных российских игр «Смута» 
и Atomic Heart более полумиллиарда 
рублей.

Пока проект в самом начале пути, 
но обязательно будет доведен до ума, 
уверен Дмитрий Назаров. Целевая 
аудитория - наши соотечественники, 
которые интересуются космосом и 

историей его покорения. Таких людей 
немало, примерно 1 миллион человек 
в стране следят за космическими но-
востями. Это не только взрослые, но 
и дети. Родителям наверняка будет са-
мим интересно колонизировать Сол-
нечную систему или слетать на альфу 
Центавра, тем более много времени 
это не займет: сейчас пройти игру на 
легком уровне можно за 2 - 4 часа. А 
имея собственный положительный 
опыт, можно показать демоверсию 
игрушки ребенку, не опасаясь, что 
его «засосет опасная трясина». Или 
купить за небольшие деньги отпры-
ску в подарок полную версию игры 
(в демоверсии доступна примерно 
половина возможностей). Средства от 
продаж пойдут на развитие проекта.

Когда-то наша страна первой от-
правила человека в космос. Почему 
бы нам не стать первой страной, в 
которой космос, а не футбол оказался 
игрой номер один?

Высокие технологии

Юноши, а не слабо вам 
конструктором стать 
Королевым?

Так на экране выглядит 
Центр подготовки космонавтов. 

В здании справа можно 
разглядеть мини-центрифугу. 

Скрины космической стратегии выглядят впечатляюще, 
хоть разработчики и говорят, что графика еще сырая.  

Появилась отечественная 
компьютерная игра-стратегия 

про покорение космоса.

О чем еще должны быть игры, 
сделанные в России, 

по мнению читателей «КП», - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Образовательная плат-
форма Учи.ру прове-
ла опрос и выяснила, 
что 44% школьников 
испытывают стресс перед проверочными 
работами. При этом 39% отметили, что пере-
живания связаны с возможностью получить 
плохую оценку.

Тренировка памяти поможет быть уверен-
ным в своих силах и избежать стресса. Педа-
гог и ведущий методист Учи.ру Анастасия Пре-
ображенская советует попробовать несколько 
приемов, которые помогут натренировать 
память и получить пятерку на экзамене.

Про то, что нужно и полезно 
учить стихи, учителя уже мозг 

проклевали. Но этот метод работает 
по-другому.

- Этот метод эффективен для запо-
минания правил, определений и алго-
ритмов,  - говорит педагог Анастасия 
Преображенская. - Короткие стихотво-
рения и рифмовка пар помогают быстро 
и надолго запоминать информацию, осо-
бенно если в стихотворение будет вклю-
чено шуточное или необычное слово.

Например, все мы прекрасно помним 
определение из курса геометрии, что 
«биссектриса - это крыса, которая бе-
гает по углам и делит угол пополам». 
А «медиана - обезьяна, у которой зоркий 
глаз. Точно прыгнет в середину стороны 
против вершины, где находится сейчас».

Или дроби, у которых ребята часто 
путают, где знаменатель, а  где чис-

литель. Снова на  помощь приходит 
рифмовка:

Числитель - чердак, он наверху.
Знаменатель - застыл внизу.
- Благодаря тому, что эти стихи еще 

и шуточные, плюсы этой техники в том, 
что она снимает градус напряжения. Легко 
запоминается и надолго врезается в па-
мять; поднимает настроение, а также раз-
вивает креативное мышление, 
если ребенок придумывает 
такие рифмы сам. Своим 
ученикам я часто приво-
жу такие стишки в каче-
стве напоминания поза-
бытого определения, 
чтобы развеселить 
их и в игровой форме 
напомнить пройден-
ный материал, - по-
ясняет педагог.

Наш мозг так устроен: при изучении 
нового материала мы помним практиче-
ски все. Через 20 минут в нашей памяти 
останется только 80% изученного, через 
час только 60%, через 9 часов  - 40%, 
а через неделю без повторения мате-
риала останется менее 20%.

Но! Если повторить изученное через 
7 - 9 часов, то можно вернуть до 100% 
полученной информации. Если после 
этого повторить материал через 2 дня, 
то в памяти снова останется 100% ма-
териала. Еще через неделю повторили - 
и снова 100%.

Благодаря этому правилу можно под-

готовиться к зачету, сдаче билетов или 
тому же проекту, не перегружая память 
и готовясь судорожно в ночь перед эк-
заменом, а постепенно сохраняя объем 
информации в голове.

- Почему важно тренировать па-
мять? На ЕГЭ по профильной матема-
тике в  справочных материалах даны 
всего лишь несколько формул по три-
гонометрии. Для успешной сдачи 
данного экзамена необходимо многие 
формулы держать в  голове, поэто-
му лучше начинать тренировать и за-
полнять свою память уже сейчас,  - 
объясняет Преображенская.

Суть данного ме-
тода заключается 

в аналогии: «слон» - это объ-
емная работа. И слона нужно 
разделить на «стейки» - более 
мелкие задачки. И съедать 
эти стейки, решая задачи.

То есть это поэтапное реше-
ние сложного, просто в услов-
ной игровой форме. Это по-
зволяет включить мелкие 
задачки в план ежедневных 
действий, делая постепенные 
шаги и облегчая выполнение 
глобальной задачи. Главная 

идея метода - борьба с пере-
грузкой от большого объема 
информации.

Мы сейчас про итоговые 
экзамены ОГЭ и ЕГЭ. И вот 
пример: когда сталкиваешь-
ся с обширным списком тем 
на официальном сайте ФИ-
ПИ (Федеральный институт 
педагогических измерений), 
это может вызвать тревогу. 
Для эффективной подготовки 
(и подавления паники) стоит 
применять подход типа «слон». 
Разбивайте каждый раздел 

на подразделы, а затем на те-
мы и подтемы, структурируйте 
и систематизируйте инфор-
мацию, начиная постепенное 
усвоение. Тогда получится, 
что в неделю вы должны из-
учить, допустим, две темы - 
а это уже не так пугает.

- Путем деления сложной 
информации на более мел-
кие фрагменты и постепен-
ного усвоения облегчается 
запоминание и  понимание 
материала.

Кривая забывания - 
как правильно повторять

Рифмуйте!

Говорят, что 
великий римский 

оратор Цицерон использо-
вал свой дом и окружающие 
его предметы для визуаль-
ной ассоциации с ключевы-
ми моментами своих речей. 
При необходимости вспом-
нить событие или идею, 
он мысленно возвращался 
к своему дому и, ориенти-
руясь на его расположение, 
восстанавливал структуру 
своего выступления.

Этот метод может быть 
полезен школьникам при 
защите рефератов, напи-

сании итогового сочине-
ния на ЕГЭ, выступлениях 
с  презентациями (напри-
мер, когда нужно передать 
информацию об историче-
ских событиях или жизни 
писателя).

Как это работает: уче-
ник привязывает каждый 
пункт своего будущего по-
вествования или информа-
цию, которую необходимо 
запомнить, к конкретному 
предмету или месту в своей 
комнате. Позднее, вспоми-
ная эту обстановку, ему бу-
дет легче извлекать нужные 

факты и материалы. К тому 
же воспоминания о доме 
поможет снизить стресс 
на выступлении или экза-
мене.

- Сейчас этот метод осо-
бенно актуален, так как 
с недавних пор для допу-
ска к сдаче госэкзаменов 
в 9-м и 11-м классах (ОГЭ 
и ЕГЭ) ученики обязаны за-
щищать индивидуальные 
проекты, выступая перед 
классом или комиссией. 
Кроме того, он развива-
ет память, ассоциативное 
мышление и воображение.

Метод Цицерона

Анастасия 
Преображенская.
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Тренировать память можно и саму по себе, 
вне школьных заданий. Такое любому возрасту 
под силу. Сделать это помогут либо настолки 
в виде мемо 
(карточек,
 которые 
нужно запоминать 
и постепенно 
собирать пары). 
А также пазлы и другие головоломки.
Если ребенка не отлепить от компьютера 
(а в моменты подготовки это тоже стресс), 
то есть онлайн-пазлы и головоломки. 
Например, на платформе Учи.ру есть 
такой формат тренировки памяти - 
интерактивные курсы в формате карточек. 
Система подстраивается под конкретного 
школьника: помогает осваивать предметы 
в своем темпе, определяет нужное количество 
повторений. Это дает возможность ученикам 
запоминать и отрабатывать материал, 
разбираться в сложных темах.
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Запомнить всёЧто поможет 
натренировать 
память за два 
месяца до ЕГЭ.

Педсовет

Техника «слон»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Анна КУКАРЦЕВА.
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Заполнение 
грунтом

Почву для теплой 
грядки лучше при-
готовить самим. 
Идеальный вари-
ант  - смесь вашей 
огородной земли 
с  перегноем или 
компостом в соотно-
шении 1:1. Если поч-
ва очень плотная, 
глинистая, количе-
ство перегноя мож-
но увеличить или 
добавить в  смесь 
песка  - важно, что-

бы в итоге получилась рыхлая масса.
Засыпать почву надо не вровень 

с бортами, а чуть ниже  - примерно 
на 10 см. После этого грядку следу-
ет хорошо полить и оставить на пару 
недель, чтобы почва осела и созре-
ла  - наполнилась полезными микро-
организмами.

А потом можно смело высевать на 
грядки семена и высаживать рассаду.
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Хворост,
ветки

Перегной,
компост

Земля

Как это 

устроено
1

Ботва, сухие листья, солома Оптимальная
высота:
60 - 80 см

Материал
стенок:
• доски
• кирпич
• камень

Размеры
Традиционно высокие 

грядки делают прямоу-
гольными. И размеры мо-
гут сильно варьироваться:

• длина - любая, сораз-
мерно с вашим участком 
и предпочтениями;

• ширина - 1,2 м, в этом 
случае вы сможете дотя-
нуться до центра с любой 
длинной стороны грядки;

• высота - 25 - 130 см.
Почему такой разбег 

по высоте? Традиционно 
25 - 30 см вполне хватает, 
поскольку корни овощей 
располагаются именно 
на этой глубине. Однако 
можно сделать и выше, до 
1,3 м - выглядят эффектно.

Но оптимальный вари-
ант  - 60  - 80 см (здесь 
нужно ориентироваться 
на свой рост). При такой 
высоте ухаживать за по-
садками очень удобно, 
не надо нагибаться к зем-
ле, что особенно важно 
для дачников в возрасте. 
А если у высоких грядок 
сделать бортики пошире, 
например, прибить с тор-
цов доски, то получится 
лавочка, на которую всег-
да можно присесть и от-
дохнуть.

Моя дача

Высокие грядки на слуху 
у многих дачников. Блогеры 
соревнуются между собой - 
кто оригинальнее их устро-
ит. Но простые огородники 
используют их все-таки не так 
уж часто. Кто-то не понимает, за-
чем они вообще нужны. Другим ка-
жется, что соорудить их сложно. 
На самом деле изготовить грядку 
не составит особого труда, а польза 
огромная.

Обычный короб, заполненный зем-
лей, тоже можно назвать высокой 
грядкой. Но максимальную пользу при-
несет сооружение, в котором она со-
вмещена с так называемой теплой 
грядкой. Рассказываем, как все устро-
ить правильно и без лишних затрат.

Грядки на высшем уровне
Не нужно кланяться 
сорнякам

Преимуществ 
у таких грядок масса.

Почва быстрее прогревается. 
На обычных грядках земля нагревается только 

сверху, а на глубине посева семян и залегания кор-
ней она зачастую долго остается холодной. Из-за 
этого сроки посева сдвигаются, даже если на улице 
уже довольно тепло.

У высоких грядок нагрев почвы идет не только 
сверху, но и с боков, и снизу, за счет гниения рас-
тительных остатков она становится теплой гораздо 
быстрее. Посев в таких сооружениях можно начинать 
на 1 - 2 недели раньше, следовательно, и урожай 
созреет раньше.

Удобнее ухаживать. А если пространство меж-
ду грядками застелить геотекстилем и засыпать 

мульчей, например, сосновой корой или просто пе-
ском, то сорняков у вас будет в разы меньше - только 
на самих грядках, где их легко продернуть вручную.

Экономится вода и удобрения. Когда мы 
поливаем обычные грядки, вода растекается во 

все стороны, ее расход получается существенным. 
Либо приходится делать какие-то бортики вокруг лу-
нок или вдоль грядок, но это дополнительный труд. 
В высоких грядках вся вода остается внутри короба 
и промачивает почву исключительно в зоне корней.

То же самое с удобрениями - у многих доза ука-
зана на 1 кв. м, но их приходится разбрасывать 
и в междурядьях тоже, потому что корни растут не 
только вниз, но и вширь. А на высокой грядке они 
все расположены в известном объеме, и расход удо-
брений получается гораздо ниже.

Проще укрывать растения. Семена неко-
торых культур, например, моркови, петрушки, 

укропа, всходят очень долго - до 2 недель. Все это 
время почва должна быть влажной. Но «дачники 
выходного дня» не могут поливать посевы каждый 
день, их приходится накрывать пленкой. А в этом 
есть опасность, поскольку ростки могут появиться 
среди недели, и, упираясь в пленку, они начнут ис-
кривляться. В высокой грядке есть зазор между 
почвой и пленкой, всходам будет куда расти.

Не придется окучивать растения. Например, 
это полезно для томатов. И если они растут 

на высокой грядке, можно просто подсыпать земли, 
а не бродить по огороду с мотыгой, тем более что 
это непросто, когда растения уже большие и их 
кроны сомкнулись.

Проще собирать урожай. Опять же, не нужно 
нагибаться - у вас все будет под рукой.

 

И инженеры мы, 
и плотники...

К сожалению, минусы 
у высоких грядок тоже есть, 

но их немного.
Обходятся недешево. Новые доски нынче - до-
рогое удовольствие. Но это разовая трата - если 

их пропитать специальным составом от гниения, они 
прослужат не меньше 10 лет. А вообще можно ис-
пользовать и старые пиломатериалы, главное, чтобы 
они не были трухлявыми.

Придется повозиться. Конечно, проще про-
чертить в огороде бороздки и посеять туда се-

мена, чем городить высокие грядки - где придется 
применять навыки плотника, а то и инженера. Но это 
опять же разовые трудозатраты, и они окупаются при 
дальнейшем уходе.

Почва быстрее пересыхает. Но это легко ис-
править, если в грунт во время приготовления 

смеси добавить перлит или вермикулит - это природ-
ные минералы в виде крошки, которые при поливе 
адсорбируют влагу, а затем постепенно отдают ее 
растениям.

Место
Поскольку подавляющее большинство 

овощей  - растения светолюбивые, уча-
сток для размещения высоких грядок 
должен быть солнечным.

А еще ровным, без уклона. Почву перед 
возведением конструкции  как следует 
выровнять и утрамбовать.

Материалы
Высокая грядка - это некий короб, ко-

торый возвышается над землей. Обычно 
его делают из досок, но можно, например, 
выложить из кирпича или камня - это слож-
нее, зато сооружение будет долговечным.

И стильным, если, например, совместить 
такие грядки с рокарием, построить неда-
леко от альпийской горки или приладить 
их к стене кирпичного дома.

Алексей ВОЛОДИХИН.

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

- Так и быть, 
высажу 

тебя в грунт. 
Но кланяться 

не буду!

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 

«Комсомолки» 
для увлеченных 

дачников, заядлых 
садоводов, 

азартных 
огородников 

и вдохновенных 
цветоводов
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- Так и быть, 

Зачем нужно 
поднимать 

посадки.

Особенности 
конструкции

Возьмем самый простой ва-
риант  - из досок. Такие грядки 
сделать несложно, но важно оза-
дачиться ими заранее - с момента 
сооружения грядки до посадки 
овощей должно пройти время.

Разметка 
участка

Определите, сколько грядок 
у вас будет и какой длины, после 
чего разметьте участок с помо-
щью рулетки и вбейте колышки 
по углам будущих сооружений.

Учтите, что длинной стороной 
грядки должны располагаться 

с запада на восток - так они бу-
дут лучше освещаться.

Сборка
На место колышков, то есть по 

углам грядки, вбейте или вкопай-
те деревянные бруски 40х40 см. 
Если грядка длинная, дополни-
тельно вбейте бруски вдоль 
наибольшей стороны с шагом 
1 м - они придадут конструкции 
дополнительную жесткость.

Нарежьте доски в размер и обра-
ботайте их специальной пропиткой 
против гниения - так они прослужат 
вам гораздо дольше. Как только 
просохнут, прикрепите самореза-
ми к брусьям, чтобы между ними 
не было щелей, в которые может 
высыпаться почва.

Укладка биотоплива
Высокая теплая грядка наполняется по 

принципу слоеного пирога (высота слоев 
указана для грядок высотой 60 - 80 см):

• хворост, ветки, оставшиеся после об-
резки деревьев и кустарников, - 10 - 15 см;

• ботва овощей, сухие листья, соло-
ма - 10 - 15 см;

• перегной, компост - 15 - 20 см;
• почва - 25 - 30 см.
Все слои высокой грядки (кроме поч-

вы) могут быть разной толщины - это за-
висит от ее высоты, но не менее 10 см 
каждый, а слой земли - не меньше 30 см. 
Биотопливо можно насыпать поверх поч-
вы на участке, если грядка выше 60 см. 
Если она ниже, тогда под растительные 
остатки надо выкопать траншею глубиной 
30 - 40 см.
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Ирина ВИКТОРОВА

Сколько Пугачева заработала 
за свою карьеру.

Алле Пугачевой 15 апреля испол-
нилось 75 лет. После пятого заму-
жества в 2011 году артистка то и де-
ло повторяла: «Живу за счет мужа!» 
Мол, карьеру завершила, работать 
ради пропитания не нужно. Долгое 
время Пугачева зарабатывала боль-
ше своих коллег по эстрадному цеху. 
Сколько? Считаем, сколько в разные 
годы получала Алла.

СОВЕТСКАЯ МИЛЛИОНЕРША
50 лет назад на V Всесоюзном кон-

курсе артистов эстрады она спела 
«Посидим, поокаем» и «Ермолова с 
Чистых прудов». Тогда 25-летняя ар-
тистка разделила 3-ю премию с тремя 
другими участниками. Ее заметили и 
сначала позвали на бэк-вокал в «Весе-
лые ребята», а потом доверили петь по 
две песни сольно в первом и втором 
отделениях концерта.

В 1975-м Пугачеву отправили пред-
ставлять СССР на IX Международном 
конкурсе «Золотой Орфей» в Болга-
рии, где она должна была исполнить 
в том числе композицию местного 
автора. Это была песня «Арлекино» 
певца и композитора Эмила Димитрова
(русский текст Бориса Баркаса), за ко-
торую Пугачевой дали главный приз.

После этого карьера артистки пошла 
в гору. Она гастролировала с «Веселы-
ми ребятами», ей отдали все второе от-
деление. В 1976-м случился конфликт, 
Алла из ВИА ушла. Тут же стала лау-
реатом «Песни года» с композицией 
«Очень хорошо», соведущей «Голубого 
огонька». Росли и заработки.

В СССР артисты были прикрепле-
ны к филармонии или другой госу-
дарственной творческой организа-
ции, где получали оклад. Вдобавок 
за каждое выступление им начисляли 
гонорары: певцам низшей катего-
рии - 3 руб. за концерт, второй катего-
рии - 5 руб., высшей - от 13 до 19 руб. 
Народным артистам, лауреатам вы-
плачивали по несколько ставок.

До 1975 года у Пугачевой за концерт 
была ставка 10 руб. А потом гонорар 
только рос. От худсовета Москонцер-
та в 1977 году она получила «красную 
строку» - это давало право артисту 
на целое отделение в концерте или 
сольник. Имена этих исполнителей 
писали на афишах красными буква-
ми, остальных синими.

В 1980-м Алла Пугачева стала за-

служенной артисткой 
РСФСР, в 1985-м - 

народной артисткой 
РСФСР. Она уже получала 
по две ставки за концерт: 
это 38 руб. плюс доплата 
«за мастерство» в размере 
9 руб. 50 коп. В те годы Ал-
ла Пугачева давала за месяц 
минимум 15 концертов - а 

это 712 руб. 50 коп. плюс оклад, бес-
платные костюмы, переезды, пита-
ние, проживание в гостиницах. В то 
время как средняя зарплата в 1985-м 
в СССР была 190 руб.

Гастрольных концертов было мно-
го - порой и по 30 в месяц. Иногда за 
день давали по 2 концерта - в обед и 
вечером. В год Пугачева могла зара-
ботать больше 15 тысяч руб, на эти 
деньги можно было купить новую 
«Волгу». Но Пугачева в 1986 году при-
обрела себе Mercedes-Benz-230 1979 
года выпуска.

Жильем тогда обеспечи-
вало государство. В 1980 
году вместе со звани-
ем заслуженной Алла 
по ходатайству Мос-
концерта получила 
от города 4-ком-
натную квартиру 
в центре столицы 
(1-я Тверская-Ям-
ская, д. 7). Пло-
щадь была около 
100 кв. м, позже 
Пугачева купила 
соседнюю квар-
тиру и расшири-
лась до 170 кв. м. 
Сюда в начале 80-х Пу-
гачева перебралась из 
другого «подарочного» 
жилища - однушки на 
Вешняковской, кото-
рую отдала брату.

ЕСТЬ ЧТО 
ВСПОМНИТЬ

В 1991 году Алле Пу-
гачевой дали звание 
народной артистки 
СССР, поэтому го-
норар за концерт составил больше 
100 руб. Но завершилась перестройка, 
а вместе с ней канула и эта система 
оплаты труда артистов. Появились 
частные организаторы гастролей.

В 1992 году Алла Пугачева могла 
зарабатывать за один кассовый кон-
церт около 7 тыс. руб. (зал на 6 тысяч 
человек). Концертов в месяц могло 
быть и больше десяти. А средняя за-
работная плата тогда была - 6 тыс. руб.

В нулевые Пугачева стала зарабаты-
вать еще больше: начались частные 
концерты, которые мы сейчас зовем 
корпоративами. Петь приглашали 
на гулянки крупных предприятий, в 
казино и клубы, на банкеты к бизнес-
менам. В 2003 году Пугачевой за один 
час на корпоративе платили 600 тыс. 
руб. (средняя зарплата в стране - 

5 тыс. руб.), в 2008-м - 3,5 млн руб. 
(средняя зарплата - 20 тыс. руб.).

В 2010 году Алла Пугачева демон-
стративно объявила об уходе со сце-
ны - из-за этого гонорары на част-
ные концерты стартовали от €150 тыс. 
(6 млн руб. по тому курсу).

Российский Forbes считал дохо-
ды Пугачевой c 2005-го до 2015-й. 
Только за эти 10 лет она пополни-
ла счета на $41,5 млн (2,7 млрд руб. 
по тому курсу): 2005-й - $3,1 млн; 
2006-й - $2,7 млн; 2007-й - $3,5 млн; 
2008-й - $4,4 млн; 2009-й - $3,7 млн; 
2010-й - $4,5 млн; 2011-й - $4,8 млн; 
2012-й - $8,3 млн; 2013-й - $2,5 млн; 
2014-й - $4 млн.

Гастролировать Пугачева переста-
ла, но продолжала зарабатывать част-
ными концертами.

НЕ ВЫСТУПАЕТ, 
НО ЗАРАБАТЫВАЕТ

В 2019 году Пугачева в честь 
70-летия отпела два юбилей-

ных концерта (Москва и 
Минск), на которые бы-
ли проданы все билеты, 
а также имелись солид-
ные спонсоры - зарабо-

тала около 50 млн руб. 
За прокат фильма по 
стране по мотивам 
шоу получила еще 
30 млн руб. Плюс 

известно как мини-
мум о двух 

частных выступлениях в том же го-
ду - это еще €600 тыс. (38,4 млн руб. 
по тому курсу). Итого за год: мини-
мум 118,4 млн руб.

Незадолго до 70-летия артистки 
Forbеs насчитал, что все состояние 
Пугачевой с учетом недвижимости 
составляет около $100 млн. Одна-
ко тогда многие эксперты из шоу-
бизнеса спорили с этими цифрами, 
предполагая, что цифра должна быть 
не меньше $150 млн. Несмотря на 
то, что бизнес-проекты Пугачевой 
не приносили ей большой прибыли, 
а выигрыши в казино не всегда по-
крывали проигрыши.

В марте вышел альбом Аллы под 
названием «P.S», включивший 20 пе-
сен с юбилейного концерта в Крем-

ле в 2019 году. Сообщалось, что 
только за первые дни скачиваний 

альбома на музыкальных плат-
формах певица заработала бо-
лее 20 млн руб. Очевидно, что 
сейчас эта сумма выросла. Во-
одушевившись новыми фи-
нансовыми возможностями, 
Пугачева выпустила песню в 
дуэте с малоизвестным музы-

кантом. И планирует релизы 
других треков.

Чужой карман

За 50 лет на сцене 
Алла Пугачева напела 
на 14 млрд рублей

Как певица распорядилась своими 
заработками и грозит ли ей нищета.
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Свою первую большую 
столичную жилплощадь Пугачева 

отдала дочери Кристине.

Внука 
Никиту певица 

любит побаловать 
то квартирой 
в Америке, 

то домом 
под Москвой.
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✓ У Аллы в собственно-
сти остались следующие 
объекты в России: кварти-
ра в Москве в Филиппов-
ском переулке площадью 
303 кв. м стоимостью око-
ло 300 млн руб (подарок 
экс-мужа Кристины Ор-
бакайте Руслана Бай-
сарова), земельный уча-
сток площадью 1200 кв. м 
и участок на 882 кв. м в 
подмосковной деревне Бе-
режки - это земля и причал 
на территории дома, пода-
ренного внуку Никите.

✓ В свое время Пугачева 
купила две квартиры в Нью-
Йорке. Одну для Никиты 
Преснякова, на кого за-
регистрирована другая, не-
известно  - возможно, на 
младших детей. Максим 
Галкин* недавно сооб-
щил, что при желании мог 
бы переехать с семьей в 
США - у него с Пугачевой 
есть дом в Нью-Йорке, на 
Манхэттене.

✓ На Кипре у Пугачевой 
с мужем имеются четырех-
комнатные апартаменты 

стоимостью почти 1 млрд 
руб. на берегу Средиземно-
го моря в Лимасоле. После 
этой покупки несколько лет 
назад они получили кипр-
ские паспорта.

Итого. За годы на эстра-
де Алла Пугачева напела на 
состояние стоимостью око-
ло $150 млн (14 млрд руб.). 
Часть денег инвестирована 
в недвижимость, другая ле-
жит на счетах и приносит 
солидные проценты. «Про-
есть» такие суммы просто 
невозможно.

Что с недвижимостью КСТАТИ

*Минюст РФ включил Максима Галкина в список физлиц-иноагентов.

Из бэк-
вокалисток 
Алла быстро 

перешла 
в стан звезд 

первой 
величины.
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Светлана БОРИСОВА 

В Тюменской области 
выстроена уникальная 
система помощи людям 
без определенного 
места жительства. 
Недавно своим опытом 
тюменцы поделились  
с коллегами  
из других регионов.

НЕЗАВИСИМО  
ОТ НАЛИЧИЯ ПОЛИСА 

Визит специалистов из Мо-
сквы был организован в рам-
ках исполнения поручения 
президента России о распро-
странении тюменского опы-
та в других регионах. Еще в 
январе этого года президент 
РФ Владимир Путин в рамках 
заседания Совета по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека поручил изучить 
опыт медицинской помощи 
бездомным в нашей области.

В итоговом документе ска-
зано, что опыт тюменского 
центра помощи «Милосер-
дие» будет реализован в дру-
гих регионах.

- Благодарю президента 
Владимира Путина и члена 
Совета при президенте Рос-
сии по развитию гражданско-
го общества и правам человека 
Ольгу Демичеву за поддержку 
нашего проекта. Это позво-
лит распространить наш опыт 
оказания медицинской помо-
щи бездомным в других ре-
гионах, - поделился директор 
центра «Милосердие» Андрей 
Якунин.

На базе учреждения бездом-
ным помогают восстановить 
документы, оформить инва-
лидность, пройти реабили-
тацию, в том числе от алко-
голизма. Помимо этого, за 
подопечными осуществляет-
ся уход.

Большое значение имеет ме-
дицинская помощь, которую 
в «Милосердии» получают 
бездомные. Многие страдают 

хроническими прогрессиру-
ющими заболеваниями, есть 
немало лежачих больных, в 
том числе после инсультов и 
операций, также есть те, кто 
нуждается в наблюдении и 
лечении.

По словам начальника от-
дела организации специализи-
рованной медицинской помощи 
департамента здравоохранения 
Тюменской области Светланы 
Сосновской, для медицинских 
организаций важно наличие 
документа, который позволит 
оказать помощь бездомному 
человеку. Без полиса ОМС 
бездомные могут получить 
только экстренную неотлож-
ную помощь. Но есть исклю-
чения: при отсутствии полиса 

областной противотуберку-
лезный диспансер оказыва-
ет помощь лицам без полиса 
ОМС. Учитывая, что туберку-
лез - это социально опасное 
заболевание, представляющее 
угрозу и для других людей, 
противотуберкулезный дис-
пансер занимается выявле-
нием заболевания и лечением 
таких пациентов.

Но даже при наличии по-
лиса ОМС многие люди без 
определенного места житель-
ства не обращаются за меди-
цинской помощью, так как 
уверены, что им откажут. В 
центре же они получают не-
обходимую помощь и могут 
находиться здесь столько, 
сколько нужно. Кстати, по-

мещения центра были при-
ведены в соответствие с тре-
бованиями медицинского 
лицензирования. С помеще-
ниями и ремонтом помог об-
ластной департамент соци-
ального развития Тюменской 
области.

- В системе государствен-
ной медицинской помощи 
для бездомных есть недостаю-
щие звенья. Мы стараемся их 
дополнить. Только в Тюмени 
есть долговременный уход с 
медицинской реабилитацией 
бездомных, например, когда 
мы ставим людей на ноги пос-
ле инсульта, и есть сестрин-
ский уход за паллиативными 
больными. Оказываем без-
домным амбулаторно-поли-
клиническую помощь пос-
ле выписки из стационара с 
рекомендацией продолжить 
лечение по месту жительства. 
Мы выхаживаем людей после 

операций, восстанавливаем 
документы, оформляем ин-
валидность, делаем протезы. 
Постановка инъекций, вы-
дача лекарств, обеспечение 
колясками, ходунками про-
исходят независимо от на-
личия документов, - отметил 
руководитель центра Андрей 
Якунин.

Оказывать медицинскую и 
социальную помощь помога-
ют деньги из регионального 
бюджета, которые выделяют 
в рамках стандарта предостав-
ления социальных услуг. Но 
они покрывают лишь часть за-
трат. Из 180 человек в центре 
«Милосердие» более 60 про-
живают и получают необхо-
димую помощь только за счет 
благотворителей.

Заведующий отделением 
центра социальной адапта-
ции для лиц без определенно-
го места жительства и занятий 
имени Е. П. Глинки Владимир 
Белов заметил, что часто без-
домный попадает в те условия, 
когда он практически остается 
один на один со всеми свои-
ми заболеваниями, которые у 
него появляются либо в тече-
ние жизни, либо в последние 
годы.

- Мы видим огромное ко-
личество онкологических 
больных, больных ВИЧ. Мы 
видим неуменьшающееся ко-
личество случаев туберкулеза. 
Рад слышать, что в Тюмен-
ской области работает с этим 
фтизиатрический центр. По-
нравилось, что работает пал-
лиативный центр, - сказал 
Белов.

Больше года в Тю-
менской области ра-
ботают два вытрезви-
теля. Созданы они на 
базе организаций со-
циального обслужи-
вания - в центре «Ми-
лосердие» (5 мест) и 
в тобольском центре 
социального обслу-
живания населения 
(3 места).

Как рассказали 
в департаменте со-
циального развития 
региона, с момента 
открытия услугами 
вытрезвителей вос-
пользовался 501 че-
ловек. В Тюмени - 374 
человека, из них 257 
были доставлены по-
лицией, а более ста 

обратились самосто-
ятельно. В Тобольске 
в вытрезвитель обра-
тились 127 человек. 
Из них 119 привезли 
полицейские, а неко-
торые пришли сами.

В вытрезвители до-
ставляют только лю-
дей старше 18 лет 
и после проведения 
медосвидетельство-
вания.

- Попадают люди в 
состоянии алкоголь-
ного, наркотического 
или другого токсиче-
ского опьянения. 
Помощь включает 
предоставление по-
мещения для времен-
ного размещения до 
момента естествен-

ного вытрезвления, 
но не более 24 часов, 
а также при необхо-
димости предостав-
ление услуг душа, 
обеспечение натель-
ным бельем, помощь 
в передвижении и 
ориентации в окру-
жающей обстановке, 
обеспечение водой, 
также может быть 
предоставлена пер-
вичная доврачебная 
медико-санитарная 
помощь, - рассказа-
ли в департаменте со-
циального развития. 
Также там отметили, 
что открытие вытрез-
вителей в других му-
ниципальных районах 
не планируется.

Дом для бездомных 

 ■ КСТАТИ 

ТОЧНЕЕ
В Тюменской области сис-

тема оказания помощи бездом-
ным людям работает более 20 
лет. Сегодня в регионе около 
200 мест в отделениях вре-
менного проживания. Только 
в 2023 году оказано услуг бо-
лее 2 тысячам людей без опре-
деленного места жительства. 
Это временный приют, помощь 
в восстановлении документов, 
содействие в получении меди-
цинской помощи, трудоустрой-
стве и другое.
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МЕСТА ЕСТЬ ДЛЯ ВСЕХ
В центре не отказывают ни-

кому из обратившихся, не-
зависимо от наличия мест. 
И это тоже уникальный для 
страны опыт. По словам Яку-
нина, отсутствие мест в спе-
циализированных центрах - 
одна из ключевых проблем в 
России. Дело в том, что со-
циальная инфраструктура не 
развивается и многие бездом-
ные просто не могут получить 
необходимую помощь. 

- Развиваются так называ-
емые срочные услуги, где их 
кормят, а по факту подходят 
к бездомным как к паллиа-
тивным больным. Когда мы 
моем их, стрижем, кормим, 
а они остаются на улице, где 
просто умирают. Это улучша-
ет качество их жизни, но не 
решает проблему, - говорит 
Андрей Якунин.

Высокий уровень межве-
домственного взаимодей-
ствия при оказании помощи 
бездомным людям в Тюмен-
ской области отметил спе-
циалист геронтологического 
центра «Западный» Игорь Ба-
ранов. Он сказал, что проб-
лемы взаимодействия соцза-
щиты и здравоохранения - это 
обычные проблемы каждого 
региона. И в тех регионах и 
муниципалитетах, где эта ра-
бота налажена, есть эффект.

Большую роль в деле по-
мощи бездомным играют 
руководители центров. На-
чальник управления по вопро-
сам социального обслуживания 
населения и делам инвалидов 
департамента социального 
развития Тюменской области 
Гульнара Байматова отмети-
ла, что главное - это личные 
качества амбассадоров, таких 
как Андрей Якунин и Галина 
Паршуткина.

- Без таких людей это дви-
жение было бы невозможно. 
Они вовлечены и рождают 
идеи, которых не было. Бла-
годаря этим людям это движе-
ние развивается, и мы к нему 

подключаемся, - подчеркнула 
она.

В центре также стараются 
помочь восстановить доку-
менты тем людям, которые 
у них находятся. В 2023 году 
с помощью соцработников 
восстановили 31 паспорт, 11 
СНИЛС, 87 полисов ОМС.

Владимир Белов рассказал, 
что тюменский масштаб по-
меньше московского, тем не 
менее это очень большая ра-
бота. Она достойна того, что-
бы ее транслировали в другие 
регионы. 

- То, что я увидел в Тюме-
ни, могу оценить на пятерку. 
Здесь выполняются практи-
чески все функции ухода за 
больными, а люди работают с 
душой. Мы с Андреем Якуни-
ным обязательно будем дви-
гать вопрос развития меди-
цинских служб. Они должны 
быть включены в структуру 
приютов. На примере Тюме-
ни видим, что это работает, 
- сказал он. 

Владимир Белов заметил, 
что главное - формирование 
качества жизни пациентов, 

обратившихся в центры по-
мощи.

ТОЧКА ВХОДА
Как рассказывал журнали-

стам Андрей Якунин, задача 
центра - выстроить инфра-
структуру так, чтобы помочь 
людям вернуться к жизни в 
обществе.

- Точка входа - улица, а точ-
ка выхода - самостоятельное 
проживание. Приведу при-
мер. Сняли квартиру для 
своих подопечных, готовых 
к этому. Они будут в складчи-
ну оплачивать аренду жилья: 
по одному им не справиться с 
финансовым бременем. Мы 
выдали им кровати, постель-
ное белье. На первых порах 
помогаем обустроиться, а в 
дальнейшем обеспечиваем 
социально-психологическое 
сопровождение по мере воз-
никающих у них потребно-
стей. Бывает, продуктовыми 
наборами помогаем, где-
то вещами или деньгами. 
Поддерживаем связь с по-
допечными, потому что не 
все могут справиться сами 

с трудностями, с которыми 
приходится сталкиваться в 
реальной жизни, - рассказы-
вал Якунин.

Говоря о причинах, по ко-
торым люди оказываются 
на улице, он отметил, что 
его многолетний опыт как 
психиатра-нарколога, ра-
ботающего в сфере помощи 
бездомным, показывает, что 
первопричиной бездомности 
для большинства является за-
висимость от алкоголя.

- Также и сопутствующие 
заболевания бездомных за-
частую связаны с послед-
ствиями злоупотребления 
алкоголем. Но в этом случае, 
конечно, мне могут сказать, 
что да, но ведь это могло воз-
никнуть в период уже бездом- 
ного образа жизни. Может 
быть. Мы очень маленький 
процент отправляем к род-
ственникам бездомных. А 
знаете почему? Да потому, 
что мне в основном звонят с 
фразой «Нам такой родствен-

ник не нужен, всю жизнь ис-
портил» или «Да он всю жизнь 
пил, всё пропил, и поэтому у 
него ничего нет, а мы не хо-
тим, чтобы он жил у нас, по-
тому что устроит непонятно 
что» и т. д. и т. п. Я считаю, 
что существующая система 
временных приютов для без-
домных не адаптирована в 
своем функционале под за-
висимых бездомных и их реа-
билитацию, - говорит Андрей 
Якунин. - Поэтому многих 
бездомных в социальной сфе-
ре относят к категории не-
возвратных, и они просто об-
речены погибнуть на улице, 
и единственный способ им 
помочь - кормить и прочие 
срочные услуги. 

Выход из ситуации, по мне-
нию Якунина, мог бы быть в 
создании сети центров, вклю-
чающих в свой функционал 
реабилитацию зависимых 
бездомных с последующей 
их социализацией и трудо-
устройством. 

 ■ КУДА ОБРАЩАТЬСЯ?
Если вы видите человека без определенного места житель-

ства, который нуждается в помощи, в Тюмени можно сообщить 
об этом в службу «Социальный экспресс». Звонки принимаются 
с понедельника по четверг с 8.00 до 16.00, в пятницу с 8.00 
до 15.00 по телефону 62-65-62. В других городах и районах 
Тюменской области можно обратиться в органы социальной за-
щиты или в полицию.
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16.04.2024 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Выпускница сельхозтех-

никума стоит посреди поля 
с кабачками, чешет заты-
лок и бормочет:

- Как же эти твари икру-
то мечут?..

Идеи для дачников 
< стр. 12.

�  �  �
- Один бокал красного 

сухого заменяет 15 ми-
нут на велотренажере.

- А вы хороший кар-
диолог!

�  �  �
Смеяться над именами во-

дителей в такси - это Мо-
ветон, который приедет ко 
мне через три минуты.

�  �  �
- Милый, может, я 

останусь у тебя ноче-
вать?

- Поздно, я уже вызвал 
лифт.

�  �  �
Ну, допустим, Земля пло-

ская. А Луна тогда какая?
�  �  �

Не надо искать свое 
счастье. Если у тебя 
есть деньги, счастье 
само тебя найдет.

�  �  �
На каждой вечеринке 

есть два типа гостей: од-
ни хотят уйти пораньше, а 
другие - остаться подольше.

Вся трудность в том, что 
они, как правило, состоят 
между собой в браке.

�  �  �
- Что такое асоциаль-

ная тусовка?
- Диван.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Атаман, чье имя носит 
международный аэропорт в 
Ростове-на-Дону. 7. Лекар-
ство против злобы. 8. Мо-
льеровский мещанин, рвав-
шийся во дворянство. 10.
Кто ориентирован на шпио-
наж? 11. «Мнение, выражен-
ное в костюме» для Оноре 
де Бальзака. 12. Для какого 
инструмента сочинял музы-
ку аргентинский композитор 
Астор Пьяццолла? 13. Кар-
Карыч из смешариков. 14.
Ароматизатор копченостей. 
15. Чем можно вышивать? 
18. Исследователь таблицы 
Менделеева. 19. Королева 
клумбы. 20. Удар словом. 
22. Штат с Новым Орлеа-
ном. 23. Какой из краевых 
центров когда-то носил имя 
Вячеслава Молотова? 24.
Конкурсант за роялем. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Женская ... появилась 
намного позже, чем муж-
ская. 2. «Финишная черта» 
для самолета. 3. Кто пре-
ступников выслеживает? 
4. Какого моряка сыграл 
Чарли Шин в ситкоме 
«Друзья»? 5. Кто разделил 
Нобелевскую премию с По-
лем Дираком? 6. Славян-
ский повелитель ветров. 
9. Что держал в руках и 
Яшка-цыган, и товарищ Су-
хов, и Глеб Жеглов? 12.
Ослепительный метеор. 
13. Небылица мужского 
рода. 15. Трубочки под 
пряди. 16. «Не для меня 
придет весна». 17. Кого 
подгоняет чабан? 18. Кто 
из обэриутов подписывал-
ся «чинарь-взиральщик»? 
21. Избранная философия 
для Стивена Сигала. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Платов. 7. Доброта. 8. Журден. 10. Разведчик. 11. 
Мода. 12. Бандонеон. 13. Ворон. 14. Дым. 15. Би-
сер. 18. Химик. 19. Роза. 20. Выпад. 22. Луизиана. 
23. Пермь. 24. Пианист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пижама. 
2. Аэродром. 3. Опер. 4. Подводник. 5. Шредингер. 
6. Стрибог. 9. Наган. 12. Болид. 13. Вымысел. 15. 
Бигуди. 16. Романс. 17. Баран. 18. Хармс. 21. Дзэн.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
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�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Валерия ХАРЧЕНКО, 
19 лет, 

Новокузнецк:
- Учусь 

на режиссера, 
катаюсь на сноуборде, 

коньках, 
горных лыжах.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Валерия БОРТКЕВИЧ, дизайнер: 
- Чуть дерзкий наряд прекрасно смотрится 

на идеальной фигуре девушки, подчеркивая 
все ее плюсы. Хоть на прогулку, хоть на вечеринку. 
Разве что для праздничного мероприятия хочется 

добавить к наряду яркие детали - браслеты, брошь. 
И вперед, покорять мир.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 748 мм рт. ст.
(норма для апреля - 755)
Относительная 
влажность воздуха - 51%
Ветер - западный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 5.23
закат - 19.51

Луна растет
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